
Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ПОВОДОМ для неё стало сообще�
ние французского журнала «На�
родное обозрение» о производ�

стве маргарина в разных странах. Наи�
большего масштаба оно достигло в Гер�
мании и Англии, то есть там, где капи�
тализм развивался наиболее успешно,
где многочисленнее рабочий класс.
Низкая зарплата сделала его главным
потребителем дешёвого «искусственно�
го масла». На основе статистических
данных Ленин делает вывод о поляриза�
ции общества: «Растёт богатство буржу�
азии. Растёт нищета и нужда пролетари�
ата и массы разоряющихся мелких хо�
зяйчиков, ремесленников, мелких тор�
говцев».

Одновременно Ленин обращает вни�
мание на то, что «потребление маргари�
на всего выше как раз в тех странах, ко�
торые особенно славятся производст�
вом большого количества и лучшего ка�
чества коровьего масла». На первом ме�
сте по потреблению маргарина в 1912
году стояла Дания. Датские капиталис�
ты наживались на торговле маслом, а
трудящиеся вывели её в чемпионы по
потреблению маргарина.

В России с конца XIX века появилась
мода на сыроваренные предприятия.
Крестьяне сбывали на них молоко, вза�

мен получая обрат (именно тогда по�
явилось это слово, которое в Толковом
словаре русского языка под редакцией
Д.Н. Ушакова разъяснялось как «снятое
молоко после удаления жиров сепара�
тором»). Обрат и шёл вместо молока в
пищу крестьян. Значит, капитализм
всюду вёл и ведёт к тому, что богатые бо�
гатеют, а бедные становятся ещё беднее.

8 августа 1912 года в «Правде» выхо�
дит ленинская статья «Заработки рабо�
чих и прибыль капиталистов в России». В
ней он с фактами в руках показывает
степень эксплуатации рабочего класса.
Популярно излагая сущность создан�
ной К. Марксом теории прибавочной
стоимости (родоначальник научного
коммунизма считал её одним из глав�
ных своих открытий), при этом не ис�
пользуя научных категорий политичес�
кой экономии, Ленин наглядно пока�
зал, что в России норма прибавочной
стоимости превышает 100%. 

В декабре 1911 года в петербургском
«Вестнике Финансов, Промышленнос�
ти и Торговли» было опубликовано об�
следование фабрично�заводских пред�
приятий России, проведённое отделом
промышленности министерства фи�
нансов. Его�то и использовал Ленин в
статье. Получалось, что «каждый рабо�
чий в среднем (то есть считая по кругу)
получает в год заработной платы 246
рублей, а капиталисту приносит прибы�
ли 252 рубля в год. Отсюда следует, что
рабочий меньшую половину дня работает
на себя, а бо̀льшую половину дня — на ка�
питалиста…, не получая никакой пла�
ты, и вся выработка рабочего за эти пол�
дня составляет прибыль капиталистов».

Через три дня в «Правде» выходит
статья «Рабочий день на фабриках Мос�
ковской губернии». В ней использованы

данные, собранные инженером И.М.
Козьминых�Ланиным (как истинный
учёный, В.И. Ленин всегда непременно
указывал источники, из которых черпал
информацию) о продолжительности ра�
бочего дня и рабочего года на фабриках
и заводах Подмосковья. Они позволяли
точно выяснить, насколько выполняет�
ся «даже крайне устарелый русский за�
кон 1897 года… По этому закону, при ра�
боте в две смены, рабочее время для
каждого рабочего, по расчёту за две не�
дели, не должно превосходить 9�ти ча�
сов в сутки».

В условиях, когда пролетариат вёл
борьбу за 8�часовой рабочий день, чита�
телям рабочей газеты было очень важно
показать фактическое положение про�
летариев. Эту насущную задачу и решал
Ленин своей статьёй: «На деле же из об�
следованных автором 83990 двухсмен�
ных рабочих — 14376 работали свыше 
9 часов. Это составляет 17%... А из 3733
двухсменных рабочих, занятых ремонт�
ными и вспомогательными работами,
2173 рабочих, т.е. почти 3/5, работали бо�
лее 9�ти часов в сутки! Итого 161/2 тысяч
рабочих, которых — даже по казённым
данным — заставляют работать дольше,
чем дозволено по закону!»

Но это ещё не самые вызывающие
данные. «Из таблиц автора видно, —
пишет Ленин, — что 33466 рабочих рабо�
тает свыше 10 часов в день! Это составля�
ет более 15% всего числа обследованных
рабочих.

13189 рабочих работает свыше 11 часов
в день, а 75 рабочих — свыше 12�ти часов
в день». 

В этом же ряду стоит и опубликован�
ная в «Правде» 9 августа 1912 года статья
«Стачечная борьба и заработная плата».
В ней на основе отчётов фабричных ин�

спекторов Владимир Ильич обращает
внимание читателей�рабочих на то, что
«теперь мы, рассматривая данные за це�
лое десятилетие, 1901—1910 годов, ясно
видим поразительную разницу между
дореволюционной и послереволюционной
эпохой.

До 1905 года средняя заработная пла�
та русского фабрично�заводского рабо�
чего 206 руб. После 1905 года — 238 руб.,
то есть на 32 руб. в год больше. Увеличе�
ние на 15,5%».

И далее следует вывод, побуждающий
пролетариат к революционной борьбе,
даже если она не сразу приносит победу:

«Повышение заработной платы за
один год испытало такой толчок, что
никакие последующие усилия капита�
листов (которые, как известно, отнима�
ли все завоевания пятого года одно за
другим) не могли свести рабочего к
прежнему низкому уровню жизни. Пя�
тый год поднял жизненный уровень
русского рабочего так, как в обыкно�
венное время не поднимается этот уро�
вень за несколько десятилетий».

Впрочем, ленинская политграмота
не сводится к разъяснению экономи�
ческого подавления пролетариата, к
разъяснению механизма эксплуатации
наёмного труда капиталом. Не менее
важно уяснить роль субъективного
фактора в классовой борьбе. Поэтому
обратим внимание на статью «Карьера»
из номера «Правды» за 18 августа того
же 1912 года. Она зовёт пролетариат к
классовой бдительности, к принципи�
альности в оценке политической
трансформации деятелей, падких на
личное богатство, мещанское благопо�
лучие, склонных к отступничеству от
высоких идеалов, в верности которым
когда�то клялись.

Поводом для статьи стала смерть из�
дателя популярного среди реакцион�
ного чиновничества журнала «Новое
время» А.С. Суворина, который, по
оценке Владимира Ильича, «отразил и
выразил очень интересный период в
истории всего русского буржуазного
общества». А разве последние 25 лет
менее интересны?!

«Бедный студент, из�за недостатка
средств не попадающий в университет;
учитель уездного училища, служащий,
кроме того, секретарём предводителя
дворянства или дающий частные уроки
у знатных и богатых крепостников; на�
чинающий либеральный и даже демо�
кратический журналист, с симпатиями
к Белинскому и Чернышевскому, с
враждой к реакции, — вот чем начал Су�
ворин в 50—60�х годах прошлого века».
Это характеристика перспективного де�
ятеля на старте. А вот оценка преобра�
жения, смены кожи того же деятеля,
пришедшего к позорному финишу:
«Суворин во время… демократического
подъёма в России (конец 70�х годов XIX
века) повернул к национализму, к шо�
винизму, к беспардонному лакейству
перед власть имущими. Русско�турец�
кая война помогла этому карьеристу
«найти себя» и найти свою дорожку ла�
кея, награждаемого громадными дохо�
дами его газеты «Чего изволите?»

Ленин подчёркивает, что Суворин —
не исключение, а символ перерожден�
ца, предупреждение борцам за светлую
коммунистическую идею: «Сознатель�
ные рабочие закаляют свои убеждения,
понимая неизбежность такого поворота
буржуазии, — как и поворота трудящих�
ся масс к идеям рабочей демократии».
Так и будет. 

Виктор ТРУШКОВ.

Ленин 
и Февраль
Как «гигантский шаг вперёд» в общественном 

развитии России рассматривал В.И. Ленин 
Февральскую революцию, 

100"летие которой отмечается в эти дни

В СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ любой старше�
классник знал, что, несмотря на всю по�
ловинчатость и незавершённость Фев�

ральской буржуазно�демократической револю�
ции в России, у неё было два несомненных ис�
торических достижения: во�первых, она свергла
заскорузло�реакционную романовскую монар�
хию, а во�вторых, открыла дорогу Великому Ок�
тябрю. И никто не дал Февралю более объек�
тивных и глубоких оценок, чем В.И. Ленин.

Ещё до возвращения в революционный Пет�
роград, в марте, находясь в Цюрихе, он пишет
свои знаменитые «Письма из далека», в кото�
рых уже по прошествии всего нескольких дней
после свержения самодержавия даёт исчерпы�
вающую характеристику происшедших в Рос�
сии событий. «Первая революция и следующая
за ней контрреволюционная эпоха (1907—1914)
обнаружила всю суть царской монархии, дове�
ла её до «последней черты», раскрыла всю её
гнилость, гнусность, весь цинизм и разврат
царской шайки с чудовищным Распутиным во
главе её, всё зверство семьи Романовых…» (вы�
делено мной. — О.Ч.)».

Здесь, продолжая ленинскую мысль и ис�
пользуя его высказывание о «последней черте»,
можно сказать, что последовавшие позорные и
кровавые поражения в Первой мировой войне
вытолкнули романовскую монархию уже за эту
черту. Профессор�историк Валентин Шелохаев
пишет по этому поводу на страницах официаль�
ной правительственной «Российской газеты»,
что уже в 1916 году «солдаты не хотели дальше
воевать, армия утратила боевой дух». К февралю
же 1917 года общее положение царской России
ухудшилось настолько, что «самодержца»�пора�
женца в Петрограде не хотел защищать уже во�
обще никто. 

Профессор Шелохаев свидетельствует: «Пра�
вящий режим в такой степени утратил поддерж�
ку населения, что… половина князей из рода
Романовых, причём самых любимых императо�
ром, нацепили банты и отправились к Тавриче�
скому дворцу приветствовать Февральскую ре�
волюцию». Таким образом, самодержавное
правление Николая Романова, выражаясь со�
временным языком, достало всех, и это его ре�
жим был преступным для всей огромной страны,
а вовсе не Февральская революция, как сегодня
пытаются уверить россиян лживые плакальщи�
ки по царскому строю — от общипанных «соко�
лов Жириновского» до пещерных реакционеров
в рясах. 

В.И. Ленин подчёркивал, что уже сама по себе
ликвидация самодержавно�помещичьего строя
представляет собой исключительно важный и
прогрессивный момент эпохального значения.
К примеру, несколько позже, уже в июне, в сво�
ём выступлении на I Всероссийском съезде Со�
ветов рабочих и солдатских депутатов Ленин яс�
но высказывается о том, что в результате Февра�
ля «Россия сделала гигантский шаг вперёд». 

При этом, разумеется, В.И. Ленин как никто
другой понимал и раскрывал классовую ограни�
ченность происшедшей буржуазной револю�
ции. Буквально сразу по прибытии в Петроград,
после знаменитого выступления на площади
Финляндского вокзала 3 апреля, Ленин пишет
«Письма о тактике» с исключительно точной и
принципиальной оценкой сложившегося теку�
щего положения. В.И. Ленин подчёркивает, что
«До февральско�мартовской революции 1917
года государственная власть в России была в ру�
ках одного класса, именно: крепостнически�

дворянски�помещичьего, возглавляемого Ни�
колаем Романовым. 

После этой революции власть в руках другого,
нового, класса, именно: буржуазии».

В короткой, но исключительно ёмкой по со�
держанию работе «О двоевластии», опублико�
ванной в «Правде» уже через 6 дней по прибы�
тии в Петроград, В.И. Ленин прямо называет
Временное правительство князя Львова — адво�
ката Керенского «олигархическим», которое 
«не может дать ни мира, ни хлеба, ни полной
свободы». 

Поэтому, ещё находясь в Цюрихе, В.И. Ленин
даёт прогноз на дальнейшее развитие событий.
«Первый этап этой первой революции, именно
русской революции 1 марта 1917 года, судя по
скудным данным в Швейцарии, закончился.
Этот первый этап, — пишет Ленин в «Письмах
из далека», — наверное не будет последним эта�
пом нашей революции».

Возвращаясь к ленинским выступлениям на 
I Всероссийском съезде Советов, следует особо
выделить его речь «Об отношении к Временно�
му правительству». В ней В.И. Ленин подчёрки�
вает, что в результате февральских и последую�
щих революционных событий «рядом с прави�
тельством, в котором сейчас большинство по�
мещиков и капиталистов, возникли Советы, —
неслыханное, невиданное в мире по силе предста�
вительное учреждение (выделено мной. —
О.Ч.)». И при всех сложностях в деятельности
Советов в период между двумя революциями
1917 года необходимо подчеркнуть их огромную
организующую роль в подготовке событий,
впоследствии названных Великой Октябрьской
социалистической революцией.

И, наконец, о партии — движущей силе
предстоящего Октября. Именно Февраль поз�
волил большевикам развернуть всероссий�
скую работу с населением, превратившую бое�
вую, но поначалу малочисленную партию в
движущую силу революции. С февраля по сен�
тябрь 1917 года численность большевистской
партии увеличилась в десять раз: до 300 тысяч
человек.

И уже в первые послефевральские дни, вско�
ре по прибытии в Петроград, В.И. Ленин обос�
новывает историческую необходимость смены
названия «Российская социал�демократическая
рабочая партия». В работе «Задачи пролетариа�
та в нашей революции», написанной 10 апреля
1917 года, Ленин пишет, что «мы должны назы�
ваться Коммунистической партией, — как на�
зывали себя Маркс и Энгельс». Ленин убеди�
тельно обосновывает данное положение теории
марксизма тем, что «от капитализма человече�
ство может перейти непосредственно только к
социализму», но при этом «наша партия смот�
рит дальше: социализм неизбежно должен по�
степенно перерасти в коммунизм».

Опираясь на эти ленинские положения, боль�
шевики уже в предоктябрьский период — летом
1917�го на своём VI съезде официально добави�
ли в название партии важнейшее слово и стали
называться Российской социал�демократичес�
кой рабочей партией (большевиков), а VII
съезд, состоявшийся после победы Октября, пе�
реименовал партию в Российскую коммунисти�
ческую партию (большевиков) — РКП(б). В Ве�
ликий Октябрь, решая нерешённые Февралём
задачи, народы России вела уже многократно
усилившаяся и обновлённая даже и в своём на�
звании партия.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Уроки политграмоты для рабочихКак только В.И. Ленин
начал активно публиковать�
ся в «Правде», так сразу же
открыл на её страницах
своеобразный марксист�
ский ликбез для рабочих.
Отсчёт его систематичес�
кого печатания в рабочей
газете можно датировать
12 июля 1912 года. А уже в
номере за 20 июля выходит
статья «Капитализм и на�
родное потребление». 

В Президиуме
ЦК КПРФ

27 февраля состоялось очередное заседание Президиума ЦК
КПРФ. Открывая его, Председатель Центрального Комитета
партии Г.А. Зюганов охарактеризовал внутриполитическое поло�
жение России как сложное и не разделил радужных оценок, вы�
сказанных представителями действующей власти. Он выразил
озабоченность в связи с нарастанием антисоветизма и русофобии
в информационном пространстве. Г.А. Зюганов особо отметил
негативное влияние ряда структур, подобных Ельцин�центру, ко�
торые разлагают общество и создают предпосылки для усиления
в стране праворадикальных сил.

Президиум рассмотрел вопросы подготовки к проведению
XVII съезда КПРФ. О её ходе проинформировали участников за�
седания Г.А. Зюганов и Ю.В. Афонин. В обмене мнениями приня�
ли участие Д.Г. Новиков, М.С. Костриков, А.А. Пономарёв, В.Ф.
Рашкин, И.И. Мельников. В планах КПРФ провести съезд в
Москве в мае 2017 года.

Заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков выступил с
сообщением о подготовке к проведению XIII (мартовского) сов�
местного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ. Он состоится 25 марта в
Московской области и будет посвящён задачам партии по усиле�
нию борьбы против антисоветизма и русофобии.

Президиум принял решение об учреждении Ленинской премии
Центрального Комитета КПРФ. Утверждено соответствующее по�
ложение, которое будет опубликовано в партийных средствах
массовой информации. Первое вручение премии состоится уже в
текущем, 2017 году.

Участники заседания обсудили вопросы подготовки к участию
КПРФ в выборах в органы законодательной (представительной)
и исполнительной власти Российской Федерации в Единый день
голосования 10 сентября 2017 года. С докладами по вопросу вы�
ступили секретари, члены Президиума ЦК КПРФ С.П. Обухов и
Ю.В. Афонин. В обсуждении приняли участие В.Ф. Рашкин, П.В.
Романов, В.Г. Соловьёв, Л.И. Калашников, И.И. Мельников, В.И.
Кашин, С.М. Сокол.

Заслушав информацию секретаря ЦК КПРФ В.Г. Соловьёва и
управляющего делами ЦК КПРФ А.А. Пономарёва, Президиум
утвердил организацию для проведения в соответствии с действу�
ющим законодательством обязательного аудита Коммунистичес�
кой партии Российской Федерации.

В воскресенье, 5 марта, в 64�ю годов�
щину со дня кончины И.В. Сталина
ЦК, МГК и МО КПРФ организуют
возложение цветов к его могиле у
Кремлёвской стены.

Сбор участников — у памятника
Г.К. Жукову в 10.30.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Искусство 
требует жертв

С НАЧАЛА 2017 года сотрудни�
кам Московской государст�

венной консерватории им. П.И.
Чайковского не платят зарплату.
Также без денег сидят в Государ�
ственном институте искусствозна�
ния, в Российском институте ис�
тории искусств. В Санкт�Петер�
бургской консерватории им. Н.А.
Римского�Корсакова некоторые
сотрудники получили в новом году
меньше половины оклада, другим
не дали денег совсем. Сотрудники
учреждений культуры поговарива�
ют о забастовке, однако руковод�
ство пугает их большими штрафа�
ми, которые в таком случае нало�
жат на само учреждение. 

Заразный 
водопровод

ВСПЫШКА опасного заболе�
вания — туляремии — произо�

шла в селе Донская Балка Став�
ропольского края, где одновре�
менно заболели несколько чело�
век. Причиной заражения людей в
селе могла стать местная водо�
проводная вода. В Роспотребнад�
зоре края отметили, что в качест�
ве источника питьевой воды для
населения в селе используются
родниковые каптажи. Вместе с
тем возбудитель туляремии с та�
лыми водами легко попадает в эти
родники, а после и в водопровод.

Семи организациям Петровского
района, подающим воду населе�
нию из родниковых каптажей,
было предписано ввести режим
гиперхлорирования воды. Однако
МУП «Феникс», эксплуатирую�
щий водопровод в селе Донская
Балка, эти требования не выпол�
нило, что показали повторные
пробы воды. Сейчас деятельность
предприятия приостановлена,
против его руководства возбужде�
но уголовное дело.

Полиция на страже 
здоровья

ВПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
за 2016 год из незаконного

оборота было изъято почти 100 кг
запрещённых веществ и 124 тыс.
литров спиртсодержащей продук�
ции. Такую статистику привёл на�
чальник областного УМВД гене�
рал�майор Ю. Рузляев на моло�
дёжном региональном форуме
«Полиция за здоровое поколе�
ние». Ректор Пензенского госуни�
верситета А. Гуляков отметил, что
проблема злоупотребления алко�
голем и наркотиками среди сту�
дентов становится всё актуаль�
нее. В прежние времена наркоти�
ками «баловались» единицы. Сей�
час — это массовое явление среди
молодёжи. 

«Правда»: летопись революции

Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Штаб протеста

За смену 
социально$

экономического
курса!

Всероссийские акции, посвящённые 99�й го�
довщине Советской Армии и Военно�Морского
Флота, прошли 23 февраля по всей стране, осо�
бенно заметно в Москве. Об этом заявил, от�
крывая 22 февраля очередное заседание Об�
щероссийского штаба протестных действий,
его руководитель, заместитель Председателя
ЦК КПРФ Владимир Кашин.

О Н ОТМЕТИЛ, что уста�
новленную планку надо
держать на достигнутой

высоте и в ходе предстоящих
массовых мероприятий: 5 мар�
та, в день памяти И.В. Стали�
на, и 18 марта на Всероссий�
ской акции протеста против
социально�экономической
политики правительства Мед�
ведева — Путина, которая при�
вела к снижению жизненного
уровня народа. В эпохе Стали�
на злопыхатели Советской
власти видят только один нега�
тив, ссылаются, в частности,
на голод в начале 1930�х годов.
Между тем в царское время, с
1901 по 1917 год, в России бы�
ло 8 голодных лет, и до этого в
империи случались подобные
годы, только Советская власть
сумела с этим покончить.

21 февраля КПРФ провела в
Госдуме слушания, связанные
с доходностью в агропромыш�
ленном комплексе. На них
был вскрыт механизм грабежа
отечественных товаропроиз�
водителей. Так, крестьянам
платят 8,8 рубля за килограмм
зерна, из него мелют муку, ко�
торую продают хлебопёкам
уже по 17 рублей, они продают
хлеб по 40 с лишним рублей за

килограмм, а торговля сбывает
его потребителям уже по 68
рублей за килограмм. Такая же
ситуация с макаронными из�
делиями. Трижды накручива�
ются цены и на молоко. И все
эти накрутки бьют по кошель�
кам россиян. Премьер Медве�
дев заявляет, что, дескать, в
России безработицы нет, а
между тем более пяти миллио�
нов трудящихся получают зар�
плату ниже минимального раз�
мера оплаты труда, более 60%
россиян живут в условиях низ�
ких доходов и даже в нищете.
К тому же всё больше затяги�
вается на шее народа удавка
оплаты услуг ЖКХ. Естествен�
но, что люди возмущаются та�
ким отношением к себе влас�
тей предержащих. Это возму�
щение они громко и нелице�
приятно выскажут на митин�
гах 18 марта, сказал в заключе�
ние В. Кашин.

Участники заседания обме�
нялись информацией о подго�
товке к предстоящим меро�
приятиям. Коммунисты Под�
московья 19 марта проведут в
области акции за отставку гу�
бернатора Воробьёва.

Валентин СИМОНИН.

Хватит кормить обещаниями

Берут измором

ОСНОВНОЕ требование протестовавших —
отставка губернатора и срочное решение со�

циальных проблем в регионе. Пикетчики вышли
с плакатами: «За грязные выборы — Радаева в
отставку!», «Нет — поборам в образовании!»,
«Радаев! Требуем ремонта тротуаров!» и др.

Горожане поддержали позицию коммунистов
и тоже выступили за отставку губернатора. Они
активно брали партийные газеты.

К участникам пикета присоединились и не�
сколько жителей городского микрорайона
«Стрелки», которые требовали от властей на�
чать здесь работы по строительству дорожной
развязки. Отметим, что местные чиновники
по этому поводу кормят людей обещаниями
уже не один десяток лет.

Пресс�служба 
Саратовского горкома КПРФ.

Во Влади�
востоке бо�
лее двухсот
рабочих за�
вода «Радио�
прибор» вы�
шли на про�
тестный ми�
тинг. 

ОНИ ТРЕБУЮТ
отменить сокра�

щения рабочих мест
на предприятии и
погасить долги по
зарплате, которую
здесь задерживают
около полугода.

К сегодняшнему
дню на заводе со�
кратили уже более
тысячи человек,
обещая организовать их перевод на другие
приморские предприятия подобного типа. Но
это до сих пор так и не было сделано. Участни�
ки митинга полагают, что начальство медлит

преднамеренно, чтобы заставить рабочих уво�
литься самим.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта novostivl.ru

Серия пикетов КПРФ прошла в Саратове, на проспек�
те 50�летия Октября. Акции были организованы Киров�
ским и Ленинским райкомами партии.
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Грани разрухи Сумерки образования

П РЕДСЕДАТЕЛЬ РДДДО
Кирилл Дружинин счита�
ет: сложилась вопиющая

ситуация, которая носит явно
дискриминационный характер.
Право на образование, в том чис�
ле и дошкольное, установлено в
Конституции и гарантировано
каждому гражданину РФ. И пре�
пятствием в его получении не
должны быть ни место жительст�
ва, ни возраст, ни пол, ни соци�
альное, имущественное или
должностное положение и т.д.

Однако столичным чиновни�
кам, видимо, закон не писан. В
2014 году руководитель департа�
мента образования Москвы И. Ка�
лина утвердил документ с весь�
ма длинным названием «Времен�
ные правила регистрации заявле�
ний о постановке детей на учёт,
внесения изменений в имеющие�
ся заявления и направления детей
на зачисление в государственные
образовательные организации,
реализующие программы до�
школьного образования, подве�
домственные департаменту обра�
зования города Москвы» (в редак�
ции от 13.12.2013 г. и 13.02.2014 г.).
В соответствии с этим докумен�
том устанавливается, что дети жи�
телей российских регионов долж�
ны направляться в детсады только
после того, как туда будут устрое�
ны все дети жителей столицы до 
7 лет, то есть те, кто имеет посто�
янную регистрацию.

По мнению К. Дружинина, та�
кое правило заведомо невыполни�
мо и, можно сказать, является од�
ним из способов создания искусст�
венной очереди. Дело в том, что
родители малышей в возрасте до 
3 лет действительно сталкиваются
с проблемой устройства ребёнка в
дошкольное учреждение. Но во
«Временных правилах…» указано,
что в первую очередь «удовлетво�
ряются потребности в дошкольном
образовании детей в возрасте от 3 до
7 лет жителей города Москвы». 
А далее в порядке приоритета
обеспечивают местами в детсадах
«детей жителей города Москвы»:
от 2 лет 8 месяцев до 3 лет; затем от
1 года 6 месяцев до 2 лет; и наконец
до 1 года 6 месяцев. 

И только потом, возможно, «при
наличии мест в общеобразователь�
ных организациях» пристроят и
ребятишек с временной регистра�
цией. Но получается замкнутый
круг. Мест для самых маленьких не
хватает, места для детей старше 
3 лет есть, но их не спешат отдавать
тем, кто имеет лишь временную
регистрацию, ибо «дети жителей
Москвы» до 3 лет ещё не полно�
стью обеспечены. Ну и, как гово�
рится, начинай сначала.

«Кроме того, в столице действу�
ет утверждённая правительством
Москвы государственная програм�
ма развития образования («Сто�
личное образование») на 2012—
2018 годы. И там тоже указано, что
стопроцентная обеспеченность
местами в детских садах касается

только детей жителей Москвы от 
3 до 7 лет, — рассказал корреспон�
денту «Правды» Кирилл Дружи�
нин. — Зарегистрированные толь�
ко по месту пребывания, то есть
временно, дети по сути оказывают�
ся лишены дошкольного образова�
ния. Нуждаются в детсадах ежегод�
но около ста тысяч детишек, заре�
гистрированных не по месту жи�
тельства (постоянно), а по месту
пребывания (временно), принима�

ют же в них всего около пяти ты�
сяч, не более 3—5 процентов. В то
время как сегодня в Москве про�
живают около 20 процентов таких
детей. А москвичей принимают в
сады ежегодно более ста тысяч.

Представители департамента
образования Москвы в суды при�
носят сведения об отсутствии сво�
бодных мест в дошкольных уч�
реждениях, но наши опросы заве�
дующих детсадами показывают,
что эта информация не соответст�
вует действительности. Достаточ�
но вспомнить неоднократные слу�
чаи немедленного предоставления
ребёнку места в садике сразу же
после того, как родителям удава�
лось оформить постоянную регис�
трацию. Места появлялись словно
по мановению волшебной палоч�
ки, в то время как для временно
зарегистрированных мест не нахо�
дилось. Подчеркну ещё раз: такие
случаи не единичны. Ребятишки
из регионов зачастую поступают в
школу, так и не дождавшись пу�
тёвки в детсад. 

Этим самым нарушается не
только Конституция, но и указ
президента Российской Федера�
ции от 7 мая 2012 г. №599 «О мерах
по реализации государственной
политики в области образования и
науки» (так называемые майские
указы). В документе чётко опреде�
лено: обеспечить достижение к
2016 году стопроцентной доступ�
ности дошкольного образования
для детей в возрасте от 3 до 7 лет.
Правительство Москвы и столич�
ный департамент образования вы�
полнили этот указ лишь в отноше�
нии детей жителей Москвы. 

В связи со сложившейся ситуа�
цией было принято решение обжа�
ловать «Временные правила…» в

суде. Мы считаем, что они дискри�
минируют детей с временной реги�
страцией в Москве, в том числе
попирают права и детей�инвали�
дов, детей из многодетных и не�
полных семей, создают почву для
абсолютного игнорирования их
интересов департаментом образо�
вания, являются причиной много�
тысячных очередей в детсады из
детей граждан России, честно пла�
тящих налоги в бюджет столицы.

Кстати сказать, в Подмосковье
подобная проблема с устройством
детей с временной регистрацией
сведена к минимуму.

При этом в РДДДО поступает
информация, что в Москве имеют�
ся случаи закрытия групп в детских
садах и целых зданий детсадов из�
за… нехватки малышей. В ряде
случаев родители вынуждены от�
правлять детей к бабушкам и де�
душкам в регионы, чтобы они там
пошли в детский сад и получили
должную подготовку к школе. Как
себя чувствуют при этом все участ�
ники такого процесса, никого, ви�
димо, не интересует».

В заключение хочется отметить:
московским чиновникам давно
пора понять, что многие тысячи
наших сограждан оказались в
Москве вовсе не от хорошей жиз�
ни. Большинство людей уезжают в
столицу не ради того, чтобы «стать
звездой», «выйти замуж за москви�
ча», «развлекаться в модных клу�
бах», и не руководствуясь подоб�
ными мотивами, а из�за элемен�
тарной невозможности найти ра�

боту в своих населённых пунктах,
где разрушено производство, за�
крыты школы, наблюдаются и
прочие «прелести» капиталистиче�
ского государства. Чтобы вылезти
из беспросветной нищеты и обес�
печить более�менее сносное суще�
ствование своей семьи и своего ре�
бёнка, люди готовы не иметь соб�
ственного жилья, ютиться в съём�
ных квартирах. Ведь это всё равно
лучше, чем жить в регионах от зар�
платы до зарплаты, например, на
10 тысяч рублей. 

И это опять�таки если рассуж�
дать, не касаясь гарантированного
Конституцией права каждого
гражданина РФ самостоятельно
выбирать место жительства, где он
может рассчитывать на получение
всех благ, на которые имеет право
по закону.

Вместо того чтобы решать про�
блему с предоставлением мест в
детсадах для ребятишек с времен�
ной регистрацией, чиновники
просто�напросто стремятся изба�
виться от ответственности за со�
здавшееся положение. Ну к чему,
например, сталкивать лбами лю�
дей, проводя опросы в «Активном
гражданине» по поводу того, ос�
тавлять ли москвичам привилегии
в устройстве детей в сад или же
предоставлять приезжим равные
права с жителями столицы. А ведь
именно такой опрос был запущен в
Москве пару лет назад на этом сай�
те. В качестве ответов предлага�
лись такие варианты: москвичи
должны иметь преимущество; при�
езжие должны иметь равные права
с москвичами; затрудняюсь отве�
тить. Не лучше ли заняться вплот�
ную разрешением проблемы?

Алёна ЕРКИНА.

Э ТИ ДАННЫЕ согласуются со статистикой
Счётной палаты РФ, предупреждающей о на�
чавшемся развале инфраструктуры России:

износ основных фондов превысил 50%, а средств на
модернизацию в достаточном объёме в бюджете нет.
Вместо обещанного властями расцвета страны впо�
ру ожидать её масштабной деиндустриализации и
увековечения аграрно�сырьевого статуса России.

Лишь для того чтобы остановить процесс стреми�
тельного ветшания промышленной, транспортной и
другой инфраструктуры, нужны инвестиции в раз�
мере 4 триллионов рублей. «И это только минималь�
ный объём средств, чтобы остановить негативную
тенденцию, без которого мы не можем говорить о
модернизации экономики», — отмечается в отчёте
Счётной палаты РФ.

Подобный аврал вполне объясним: в 1990�х и
2000�х страна «проедала» наследство Советского Со�
юза, капитальные вложения были существенно
меньше, чем требовалось даже для поддержания ос�
новных фондов. За годы постсоветских «реформ»
экономика утратила материальную базу стоимостью
422 триллиона рублей, подсчитал Ханин. Это на�
много больше, чем потери в Великую Отечествен�
ную войну, когда сокращение составило 33,5%. Рос�
сийская экономика движется в сторону деиндустри�

ализации и повышения сырьевой зависимости. По�
давляющее большинство обрабатывающих произ�
водств сокращается, несмотря на девальвацию рубля
и декларируемое замещение импорта, отмечает в
выпуске «Комментариев о государстве и бизнесе»
Высшая школа экономики.

При этом в федеральном бюджете на трёхлетний
период и прогнозе социально�экономического раз�
вития России до 2030 года в принципе отсутствует
системный подход к проблеме износа основных
фондов, восстановления материально�технической
базы. При нынешнем уровне износа основных фон�
дов увеличить производительность труда, а значит,
создать конкурентную на мировом рынке продук�
цию в России нереально. Внутренний спрос из�за
продолжающегося падения реальных доходов насе�
ления также не в состоянии поддержать промыш�
ленный рост.

Каковы в таком случае перспективы? В лучшем
случае — экономический застой и дальнейшая де�
градация производственных мощностей. Денег на
обновление в бюджете нет. Собственные средства
предприятий также не могут стать источниками рос�
та из�за экономического «болота», в котором мы за�
вязли. В составе ВВП относительно докризисных
уровней по итогам прошлого года выросли лишь до�

быча полезных ископаемых и сельское хозяйство —
остальные 14 секторов в той или иной степени со�
кратили выпуск. Главные аутсайдеры — строительст�
во, оптовая и розничная торговля. Эксперты полага�
ют, что результатом антикризисных мер правитель�
ства стало лишь то, что экономика качнулась в сто�
рону деиндустриализации и усиления зависимости
от мировых цен на сырьё.

По данным минэкономразвития, экономика РФ
формально вышла из рецессии, продемонстрировав
рост в четвёртом квартале на 0,1% по сравнению с
предыдущим кварталом. Однако рост промышлен�
ного производства в РФ остаётся возле нулевых от�
меток по итогам года. Причём в отдельных секторах
— в строительстве, автопроме и металлургии — ситу�
ация продолжает ухудшаться. Эксперты перечисли�
ли главные факторы промышленного застоя: доро�
гие кредиты, падение платёжеспособного спроса и
стагнационная ловушка. Она характеризуется тем,
что бизнес опасается инвестировать, так как не ви�
дит признаков роста.

«Прибыль, полученную от использования основ�
ных фондов, созданных в советский период, не ин�
вестировали в обновление основных фондов, а пус�
тили на потребление. Даже более того: на потребле�
ние пустили ещё и заёмные средства — пару�тройку
сотен миллиардов долларов, которые сейчас с боль�
шим трудом выплачиваем. Что делать? Денег в стра�
не немерено: только по скромным официальным
оценкам, больше 60 трлн. рублей (прежде всего в
банковском секторе. — М.Е.). А сколько ещё в оф�
шорах! Инвестируй — не хочу! Но инвестировать
никто не торопится — боятся, выжидают. Вот этим и
нужно заниматься правительству», — сказал «Прав�
де» экономист Денис Ракша.

Кредитный голод и недостаток инвестиций обо�
шли только «наше всё» — сырьевой сектор. «Ключе�
вые для российской экономики отрасли (добыча
нефти и газа), за счёт которых финансируется более
трети нашего ВВП, в достаточном объёме обеспече�
ны технологиями. Ситуацию ухудшили лишь недав�
ние, по меркам истории, санкции», — сказал «Прав�
де» Андрей Диргин, директор аналитического де�
партамента Альфа�Форекс. Однако такое положе�
ние дел в сочетании с отсутствием структурных 
реформ увековечивает статус России как сырье�
вой державы.

Как предположил в беседе с журналистами замес�
титель директора Центра развития НИУ ВШЭ Вале�
рий Миронов, «правительство избрало сырьевой
сценарий развития страны вместо инновационно�
го». По словам эксперта, в правительстве разработа�
ны два прогноза развития России до 2030 года: сырь�
евой и модернизационный. Первый предполагает
опору на нефть и газ при сведении к минимуму де�
фицита бюджета. Второй — инновационный: дефи�
цит сохраняется, но значительные средства направ�
ляются на модернизацию экономики. Миронов
признаёт: инновационное развитие сопряжено с
большими рисками. Однако, подчёркивает учёный,
в долгосрочной перспективе «это единственный ва�
риант, поскольку опора на добычу иссякающих при�
родных ресурсов — это путь в тупик».

Население нищает — соответственно нет платё�
жеспособного спроса на потребительском рынке,
чтобы поддержать отечественного производителя.
Кроме того, у нас мало обрабатывающих секторов,
которые могут, пользуясь ростом конкурентоспо�
собности, что�то экспортировать или поставлять на
внутренний рынок в рамках импортозамещения. По
оценкам Центра развития, требуется минимум два
года, чтобы в промышленности начался подъём. А
если ничего не делать, то и больше.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.
Плакат с сайта flnka.ru

Многочисленные правительствен�
ные декларации о развитии импорто�
замещения и смене вектора внешней
торговли так и остаются декларация�
ми. А зависимость страны от экспорта
сырьевой продукции, судя по послед�
ним данным Федеральной таможен�
ной службы, увеличивается.

П ОЧТИ 45 процентов стоимости товаров,
поставляемых Россией за рубеж, прихо�
дились в 2016 году на страны Евросоюза

(для сравнения: 45,2 процента — в 2015�м и око�
ло 50 процентов — в 2014�м). А как обстоит де�
ло с экспортом Евросоюза в РФ? Доля товаров с
высокой добавленной стоимостью в нём по�
прежнему превышает 70 процентов. Наши
партнёры научились обходить ими же заявлен�
ные санкции. Товары из ЕС реэкспортируются в
Россию через страны, не участвующие в этих
санкциях (например, Македонию, Сербию,
Турцию, «карликовые» страны Европы, датские
автономии в Северной Атлантике). Что касает�
ся структуры российского экспорта, то в нём,
как и ранее, доминируют сырьевые продукты:
более 65 процентов по стоимости.

Теперь о структуре торговли России со стра�
нами Азиатско�Тихоокеанского региона. Их до�
ля в стоимости товаров, поставляемых в РФ, со�
ставляет 30 процентов (увеличилась по сравне�
нию с 2014 годом только на 3 процента). Заме�
тим, что большинство этих стран, включая
КНР, уже в 1980�е годы стали крупными произ�
водителями и, соответственно, экспортёрами
высокотехнологичной продукции. Поэтому на�
деяться на то, что они будут наращивать импорт
из России данной продукции, наивно. В рос�
сийских поставках в АТР преобладают сырьевая
продукция и её полуфабрикаты, причём постав�
ки эти увеличиваются.

Некоторые СМИ дальневосточных стран
отмечают, что Россия опоздала как минимум
на 15 лет с технологической перестройкой
экономики. А за это время страны упомянуто�

го региона, продолжая активно развивать
свою индустриальную экономику, стали всё
меньше нуждаться в импорте высокотехноло�
гичных товаров.

Впрочем, ничего удивительного не происхо�
дит. Капиталовложения в выпуск условной
единицы высокотехнологичной продукции в
регионах ЕС и АТР соответственно в 5 раз и в
7—9 раз больше, чем в России. Причём подоб�
ное наблюдается не первый год. Тогда при чём
здесь конкурентоспособность российского
промышленного экспорта, о необходимости
которой российские власти прожужжали
уши?.. Для реализации этой задачи нужны
другие возможности.

Основой российского экспорта в дальнее за�
рубежье остаётся топливно�энергетическое
сырьё. Но ввиду падения мировых цен на про�
изводимые из него продукты теперь они при�
носят меньше доходов. Так, в сравнении с 2015
годом стоимостный объём их экспорта сни�
зился на рекордную величину: более чем на
четверть. А вот физический (то есть товарный)
объём поставок некоторых видов сырья вырос:
природного газа — на 14 процентов, угля —
почти на 10 процентов, нефти — на 7 процен�
тов. То есть при падении мировых цен Россия
наращивает экспорт энергосырья, чтобы по�
пытаться хоть как�то компенсировать падение
«нефтедолларовой» выручки. Одновременно
объём экспорта продуктов переработки нефти
сократился за 2016 год на 10 процентов. Пото�
му что они в значительной части своего ассор�
тимента неконкурентоспособны по качеству с
зарубежными аналогами.

Итак, сырьевой характер экспорта России со�
храняется. Коренным образом изменить ситуа�
цию может лишь целенаправленная государст�
венная политика по стимулированию ком�
плексной индустриализации экономики. Но
для её реализации одних многочисленных дек�
лараций о намерениях явно недостаточно.

Алексей БАЛИЕВ.

На бессрочной «игле»
Антинародное хозяйство

Т АК, известный француз�
ский политик, лидер дви�
жения «Франция непоко�

рённая», кандидат левых сил
на президентских выборах
2017 года Жан�Люк Меланшон
ещё в начале своей избира�
тельной кампании заметил в
одном из интервью: «Я, конеч�
но, ожидаю мощное сопротив�
ление. Оно исходит из 90%
СМИ, находящихся в собст�
венности девяти миллиарде�
ров. Во всех странах мира они
были подлинными противни�
ками правительств, рождён�
ных на волнах демократии».
Поэтому цифровые техноло�
гии, обеспечивающие выход в
Интернет, дают политикам
безграничные возможности
пропаганды своих идей и заво�
евания союзников и сторонни�
ков, особенно среди молодё�
жи, а также обеспечивают по�
пуляризацию фигуры кандида�
та и его программы. По дан�
ным «Глобалвеб», в современ�
ном мире 82% пользователей
Интернета в возрасте от 16 до
64 лет посещают социальную
сеть «Ютьюб». 

Именно на неё кандидат
«Франции непокорённой»

сделал основную ставку. Для
этого он разработал новую ци�
фровую стратегию, основан�
ную на использовании соци�
альных сетей и других плат�
форм, таких, как «Ютьюб».
Он регулярно публикует свои
видеопрограммы, которые в
сочетании с использованием
традиционных СМИ дают ему
возможность стать подлин�
ным «королём «Ютьюба», что
отмечают даже правые изда�
ния. Меланшон также лиди�
рует среди кандидатов в пре�
зиденты по использованию
социальных сетей. 

«Твиттер» Жан�Люка Ме�
ланшона читают около милли�
она человек. «Фейсбук» — 600
тысяч, а количество просмот�
ров на «Ютьюбе» почти неис�
числимо. На «Ютьюбе» демон�
стрируется целая серия пере�
дач Меланшона как единого
кандидата левых сил на выбо�
рах 2017�го. Большим успехом
пользуется еженедельный
двадцатиминутный обзор теку�
щих событий, где политик в
присущей ему непринуждён�
ной манере обращается к сво�
им зрителям. Каждый эпизод
— более 100 тысяч просмотров,

9�й и 11�й — собрали даже по
200 тысяч.

В другой, завоевавшей попу�
лярность передаче на «Ютью�
бе» под названием «То, что
нельзя увидеть на экране теле�
визора» Меланшон переос�
мысливает новости, выбирая

темы, не охваченные в телешоу
и в газетах, и сам становится
интервьюером. Эти передачи,
например по проблемам эвта�
назии, борьбы с бедностью, и
другие имеют десятки, а ино�
гда сотни тысяч просмотров.
На «Ютьюбе» можно увидеть
также демонстрировавшийся с
большим успехом в конце ян�
варя на канале «Франс 3» полу�
торачасовой фильм под назва�
нием «Жан�Люк Меланшон —
человек, который идёт против
течения», сделанный извест�
ным психоаналитиком Жера�
ром Миллером.

Интерес вызывают видео с
ответами политика на «часто
задаваемые вопросы» граждан.
Количество просмотров пер�
вого выпуска этой передачи
превысило 350 тысяч. Важным
звеном связи с избирателями
стал собственный блог Мелан�
шона, который он ведёт много
лет. Видеосюжеты блога можно
смотреть также через «Ють�
юб». Наконец, есть отдельный
сайт «JLM2017» с хештегом
#JLM2017, обеспечивающий
обратную связь. Все митинги
Меланшона передаются в ре�
жиме онлайн через «Ютьюб».

Социальная сеть «Инстаграм»,
где в основном размещаются
работы выдающегося фотоху�
дожника Стефана Бурло, сим�
патизирующего левым, позво�
ляет избирателям следить за
напряжённой жизнью канди�
дата в президенты. «Его циф�

ровая стратегия коммуника�
ции является чрезвычайно эф�
фективной, — отмечает ежене�
дельник «Пуэн», — и, кроме
того, она имеет эффект спира�
ли: чем больше подписчиков,
тем больше растёт подписка». 

Успех интерактивной сторо�
ны кампании Меланшона свя�
зан также с тем, что преданная
ему команда состоит в основ�
ном из молодых людей и целой
армии специалистов в области
цифровой связи. В движении
«Франция непокорённая», в
целом, участвует очень много
молодёжи, которая активно
действует в каждом городе,
особенно в университетских
центрах. Молодые активисты
составляют не только основ�
ную часть пользователей Ин�
тернета, но и большинство на
предвыборных митингах Ме�
ланшона. Именно они создают
группы его поддержки, кото�
рых насчитывается в настоя�
щее время две с половиной ты�
сячи во всём мире, преимуще�
ственно, конечно, во Фран�
ции. Через Интернет установ�
лены связи с руководителями
групп, их почти ежедневно ин�
формируют о ходе кампании.

Так была создана действенная
контактная сеть, разветвлён�
ная и широкая.

В ПЕЧАТЛЯЕТ интерак�
тивная карта мира с ты�
сячами точек — группа�

ми поддержки Меланшона.

Руководители групп были при�
глашены осенью нынешнего
года в Лилль на конференцию
«Франции непокорённой» для
окончательного согласования
программного документа «Бу�
дущее — в единстве», голосо�
вание за который также осуще�
ствлялось в интерактивной
форме. 

При разработке стратегии и
тактики кампании «Франции
непокорённой» использовал�
ся опыт испанского левого
движения «Подемос» («Мы
можем!»), в своё время со�
здавшего горизонтальные
связи в социальных сетях, в
отличие от привычных пар�
тийных вертикалей, что поз�
волило объединить более
миллиона человек («Поде�
мос» вырос из движения «воз�
мущённых»). Испанские ле�
вые создали передачи на двух
«Ютьюб»�каналах, куда регу�
лярно загружали студийные
видеозаписи «круглых сто�
лов» с обсуждением острых
общественно�политических
проблем.

Вместо лобовой агитации
активисты использовали каче�
ственно записанные и смонти�

Технический прогресс, всё сильнее вторгаю�
щийся в жизнь, оказывает растущее влияние на
современную политику, особенно на выборные
технологии. Использование цифровых возмож�
ностей приобрело особую актуальность для ле�
ворадикальных движений и партий Европы как
форма противодействия буржуазным СМИ, тра�
диционно игнорирующим или освещающим не�
гативно и предвзято левое направление в поли�
тическом спектре.

ЦЦииффррооввыыее  ттееххннооллооггииии  вв  ииззббииррааттееллььнныыхх
ккааммппаанниияяхх  ееввррооппееййссккиихх  ллееввыыхх

Оружием

Н Е УСПЕЛИ утихнуть
славословия по поводу
грандиозного урожая

зерновых в России (около 119
млн. тонн), как обнаружи�
лось, что страна может столк�
нуться с дефицитом качест�
венного зерна. Об этом гово�
рится в материалах Совета
Федерации РФ к совещанию
о прогнозном балансе ресур�
сов и использования зерна в
стране. 

Несмотря на рекордный
сбор пшеницы (73,3 млн.
тонн в весе после доработки),
обнаружилось, что продо�
вольственной пшеницы 3�го
класса, являющейся одной из
важнейших зерновых, для
производства массовых сор�
тов хлеба, что называется, в
обрез.

Качество зерна падает. В

прошлом году впервые нет
сбора пшеницы 2�го класса,
заявила директор Центра
оценки качества зерна и про�
дуктов его переработки Юлия
Королёва. А о сильной пше�
нице, которой нет уже не�
сколько лет, только вспоми�
нают. По её словам, снижает�
ся и доля зерна 3�го класса —
до 22%. А вот процент пшени�
цы 4�го класса увеличился с
44% в 2015 году до 49% — в
2016�м. А ведь самый лучший
хлеб получается из пшеницы
(её называют сильной) 1�го и
2�го классов. Вполне пригод�
ной к хлебопечению считает�
ся и зерно 3�го класса. Пше�
ница 4�го класса обязательно
должна быть «разбавлена»
сильной, только после этого
из неё можно печь хлеб. 

Снижение качества зерна

встревожило и минсельхоз
РФ. Если пять лет назад 50%
урожая приходилось на пше�
ницу 3�го класса, то в этом го�
ду — всего 24,5%. При этом
значимая часть пшеницы ухо�
дит на экспорт. Доля 4�го
класса, наоборот, увеличилась
и составила 32 млн. тонн, а 
5�го — 22 млн. тонн. Это явля�
ется показателем того, что в
стране отсутствуют механиз�
мы, стимулирующие аграриев
выращивать высококачест�
венное зерно, недостаток ко�
торого весьма ощутим.

В свою очередь, глава де�
партамента регулирования
рынков АПК минсельхоза РФ
Владимир Волик настроен 
более оптимистично и не со�
гласен с наличием дефицита
качественного зерна в стране.
По его подсчётам, переходя�

щие запасы продовольствен�
ной пшеницы оцениваются
на конец сезона в 16 млн.
тонн, и в принципе её стране
должно бы хватить, но, безус�
ловно, большая составляю�

щая часть продуктового зерна
будет 4�го класса. Придётся
ли по вкусу населению выпеч�
ка из такой муки? 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

По вкусу ли придётся каравай?
Подсчитали — удивились

Плюс
деиндустриализация
всей страны

Со времён развала СССР в рухлядь превратилась половина производственной инфра�
структуры экономики, материально�техническая база — здания, сооружения, машины (за ис�
ключением нефтегазового сектора) ветшают быстрее, чем успевают обновляться. В денеж�
ном выражении за последние четверть века экономика навсегда потеряла материальную
базу стоимостью 422 триллиона рублей — такие данные привёл в интервью «Коммерсанту»
профессор Сибирского института управления РАНХиГС при президенте РФ Григорий Ханин.

Малышей
поделили
на сорта

В столице по�прежнему сложно устроить
в садик детей с временной регистрацией

Общественное движение «Российским детям — доступ�
ное дошкольное образование» (РДДДО) продолжает отстаи�
вать права малышей, лишённых возможности попасть в дет�
ские сады столицы из�за отсутствия постоянной регистра�
ции в Москве. В ближайшее время в суд будет подан иск с
целью обжалования документа, рождённого в недрах де�
партамента образования столицы, согласно которому дети
жителей российских регионов, временно зарегистрирован�
ных в Москве, обеспечиваются местами в московских дет�
садах только в случае наличия свободных мест, оставшихся
после определения туда детей с постоянной регистрацией. 
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рованные телешоу. Лидер дви�
жения Пабло Иглесиас решил
объяснить испанцам основы
политической теории через се�
риал «Игра престолов» и выпу�
стил книгу «Победи или умри
— политические уроки из «Иг�
ры престолов», на обложке он

лично позировал на железном
троне. При встрече он вручил
эту книгу испанскому королю.
В результате традиционная
двухпартийная система Испа�
нии была сломлена и возник�
шая третья сила («Подемос» в
союзе с «Искиерда Унида») за�
няла заметное место в полити�
ческой жизни Испании. 

Сторонники «Франции не�
покорённой» заимствовали
также интерактивные техно�
логии, использованные в
США в президентской кам�
пании Берни Сандерса. Он
установил прямой контакт с
избирателями путём обрат�
ной связи через многочис�
ленных добровольцев и со�
брал значительные средства
на кампанию в результате по�
жертвования небольших
сумм от рядовых избирате�
лей, единомышленников.
Его борьбу поддерживали
многие децентрализованные
сетевые движения, например
«Народ за Берни», и практи�
чески все новые разновидно�
сти «Оккьюпай» («Захвати»)
— протестного движения,
начавшегося в США в 2011
году под лозунгом «Захвати

Уолл�стрит». Руководитель
предвыборной кампании
Меланшона по коммуника�
циям получила хороший
опыт, работая в команде Бер�
ни Сандерса во время по�
следней президентской кам�
пании в США.

Е ЩЁ ОДИН важный ас�
пект использования циф�
ровых технологий

«Францией непокорённой»: с
их помощью состоялось вось�
мимесячное интерактивное
обсуждение программы левых
сил «Будущее — в единстве»
через сайт «JLM2017». Про�
грамма была разбита на пози�
ции, по каждому пункту при�
сылались предложения, кото�
рые обрабатывались специаль�
ной группой и обсуждались.
Всего было учтено более 500
предложений — это было не
формальное, с заранее пред�
сказанным ответом, а реальное
обсуждение. Основу проекта
разработали университетские
профессора разных специаль�
ностей, сторонники марксист�
ской концепции общественно�
го и экономического развития.
В настоящее время программа
«Будущее — в единстве» издана
отдельной книгой, и молодёжь
распространяет её по всей
Франции; печатаются всё но�
вые и новые тиражи.

Наконец, подлинным три�
умфом использования передо�
вых технологий стал «двой�
ной» митинг Жан�Люка Ме�

ланшона 5 февраля в Лионе с
передачей на Париж путём
применения метода объёмной
голографии для создания эф�
фекта присутствия (см. статью
в «Правде», №17 от 7—8 февра�
ля 2017 года. Она размещена
также на сайте КПРФ с воз�

можностью посмотреть пол�
ный вариант митинга). В Лио�
не в зале присутствовали 12
тысяч человек, 6 тысяч — в Па�
риже и десятки тысяч на «Ють�
юбе» и в «Фейсбуке». В общей
сложности число тех, кто во
Франции и во всём мире смот�
рели митинг, составило очень
большую цифру: более 64 ты�
сяч человек непосредственно
онлайн в социальных сетях. В
том числе: на «Ютьюбе» — 43
тысячи и 21 тысяча — в «Фейс�
буке». В «Твиттере» шла вере�
ница сообщений по ходу вы�
ступления оратора. За один
только следующий день Ме�
ланшоном было получено по 
5 тысяч новых подписчиков на
«Ютьюбе» и в «Фейсбуке».

С тех пор в режиме «реплэй»
(повтор) этот митинг собрал
более миллиона просмотров:
870 тысяч в «Фейсбуке» и 510
тысяч на «Ютьюбе». В итоге,
как пишет политик в своём
блоге, «удалось нарушить мо�
нополию на информацию»
консервативных СМИ и «пере�
хитрить эту ловушку». Голо�
грамма Меланшона оказалась
самой обсуждаемой темой в
«Tвиттере» в мире! Техничес�

кая сторона митинга была
обеспечена группой из 600 до�
бровольных участников дви�
жения, преимущественно мо�
лодого возраста.

Одним из последних по вре�
мени и наиболее резонансных
предвыборных мероприятий
Меланшона стала состоявшая�
ся в воскресенье, 19 февраля,
пятичасовая передача, транс�
лировавшаяся в прямом эфире
на «Ютьюбе» сетям и посвя�
щённая программе кандидата в
сфере экономики. «Будущее —
в единстве», сколько это сто�
ит?» — такой вопрос был задан
организаторами передачи.
Сколько стоит искоренить ни�
щету, перейти к экологическо�
му планированию, повысить
заработную плату, вернуться к
пенсиям в 60 лет и так далее —
словом, осуществить то, что

предполагает экономическая
программа Меланшона?

З А СТОЛОМ для дискуссий
менялись политики, эко�
номисты, журналисты, ак�

тивисты Левой партии; неиз�
менным почти всё время оста�
валось присутствие самого
инициатора встречи — 65�лет�
него Жан�Люка Меланшона,
полемизировавшего стоя в те�
чение нескольких часов. Он
сам и его команда доказали, что
их экономическая программа
осуществима. На протяжении
всей передачи группа экспертов
отвечала на вопросы пользова�
телей в социальных сетях с хе�
штегом #JLMChiffrage. Не�
сколько камер давали возмож�
ность вести репортаж с разных
точек, позволяя зрителям ви�
деть кулуары зала и даже работу

технических сотрудников,
обеспечивавших передачу (на
снимке).

По�своему уникальная про�
грамма продемонстрировала
глубокий профессионализм и
эрудицию команды Меланшо�
на, а также исключительный
интеллектуальный уровень его
самого как политика, достой�
ного самых высоких постов в
государстве. За 12 часов переда�
чу посмотрели около 200 тысяч
пользователей Интернета, ко�
торые оставили около полутора
тысяч комментариев. «Я наде�
юсь, что эта программа помогла
подчеркнуть значение взаимо�
дополняемости социальных се�
тей и средств массовой инфор�
мации», — заключил кандидат в
президенты Франции.

Анна СЕМЁНОВА.

Интернета

Пульс планеты
●● ВАШИНГТОН. Пере�

стройка экономики, принципи�
ально новая налоговая система,
ограничение иммиграции и ко�
нец урезания оборонного бюд�
жета: президент США расска�
зал конгрессу о своих главных
целях. В плане экономики До�
нальд Трамп запросил у законо�
дателей триллион долларов на
инвестиции в промышленность
и инфраструктуру. Перестрой�
ка, по словам главы государст�
ва, будет базироваться на прин�
ципах «покупать американское»
и «давать работу американцам».
Новая миграционная политика,
кроме экономики, призвана
обеспечить и безопасность, по�
скольку поможет снизить уро�
вень преступности и террорис�
тической угрозы. Внешняя по�
литика новой администрации
США должна заключаться в не�
посредственном взаимодейст�
вии с другими странами, нала�
живании новых партнёрских и
дружеских отношений.

●● БРЮССЕЛЬ. Комитет Ев�
ропарламента проголосовал за
снятие депутатской неприкос�
новенности с Марин Лё Пен,
лидера французской партии
«Национальный фронт» и кан�
дидата в президенты страны.
Такое решение, которое ещё
должно быть подтверждено об�
щим голосованием Европарла�
мента, было принято по запросу
прокуратуры Франции, где про�
тив неё ведётся расследование в
связи с «пропагандой насилия»
(в своём «Твиттере» политик
разместила фотографии со звер�
ствами исламистов) и двумя
фиктивными помощниками Лё
Пен в Европарламенте.

●● БУДАПЕШТ. Венгерская
молодёжная организация «Мо�

ментум» меньше чем за месяц со�
брала больше четверти миллиона
подписей за то, чтобы страна от�
казалась от идеи проведения лет�
ней Олимпиады�2024. Движение,
имеющее политические амбиции,
настаивало на проведении рефе�
рендума. Однако правительство
решило отозвать заявку, не про�
водя всенародного голосования.
Будапешт стал уже третьим горо�
дом, отказавшимся от олимпий�
ских амбиций. До этого свои кан�
дидатуры сняли Рим и Гамбург.
Теперь за право стать хозяевами
летних Игр будут бороться Па�
риж и Лос�Анджелес.

●● ХАРАРЕ. Отметивший своё
93�летие президент Зимбабве Ро�
берт Мугабе заявил, что не наме�
рен предлагать своего кандидата
на пост главы государства. В слу�
чае отставки выбор останется за
правящей партией. Мугабе руко�
водит африканской страной с
1980 года. Политик неоднократ�
но заявлял, что правит по воле
бога и намерен оставаться у руля
до 100�летнего возраста. Консти�
туция позволяет ему переизбрать�
ся ещё на один срок в 2018 году и
возглавлять страну до 99 лет.

●● АМСТЕРДАМ. Нидерланд�
ские ультраправые укрепляют
свои позиции в преддверии мар�
товских всеобщих выборов. По
данным последних опросов, Пар�
тия свободы Герта Вилдерса вы�
шла вперёд: её готовы поддер�
жать уже более 30% избирателей.
10 февраля в одном из интервью
Вилдерс сравнил ислам с нациз�
мом. В случае победы он обещает
закрыть в Голландии все мечети,
а также свернуть помощь другим
странам и искателям убежища.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

РУКОВОДИТЕЛЬ Национального центра эко�
логического мониторинга КНР Ли Цзянь�

цзюнь информировал о создании нового подраз�
деления в составе Министерства общественной
безопасности — Управления по борьбе с правона�
рушениями в области охраны окружающей среды,
также известного как экологическая полиция.

«Подразделение будет сформировано уже в
марте нынешнего года. Главной его задачей станет
борьба с экологическими преступлениями, в том
числе с организациями и частными лицами, ко�
торые ведут незаконную свалку мусора. Кроме то�
го, полицейские будут инспектировать все пред�
приятия, деятельность которых связана с загряз�

нением окружающей среды», — отметил китай�
ский чиновник.

Главный научный сотрудник Пекинского уни�
верситета нефти и газа Гуань Пин подчеркнул, что
создание подобного подразделения необходимо
для улучшения экологической обстановки в КНР,
в частности в столичном регионе, где каждую зи�
му жители сталкиваются с сильнейшим смогом,
пишет газета «Чжунго жибао». «Без участия пра�
воохранительных органов, — сказал он, — эколо�
гические преступления остановить просто невоз�
можно. Благодаря созданию экологической поли�
ции ситуация в Пекине, Тяньцзине и Хэбэе зна�
чительно улучшится».

Есть экологическая полиция
Сообщает Синьхуа

В фокусе — Центральная Азия

Промышленное чудо
Строительство Гар�

лыкского горно�обога�
тительного комбината —
этого крупнейшего бе�
лорусско�туркменского
проекта — будет завер�
шено в срок. Ход выпол�
нения работ проинспек�
тировал заместитель
премьер�министра Бе�
лоруссии Анатолий Ка�
линин, побывавший в
республике с визитом. 

О ГРОМНЫЙ производст�
венный комплекс из бо�
лее сотни объектов, це�

лый городок для тысяч рабочих
— и всё это посреди безжизнен�
ной пустыни. В советскую эпоху
такие пейзажи не были редкос�
тью: страна осваивала и тундру,
и тайгу, и горячие среднеазиат�
ские пески, возводя там заводы
и фабрики, прокладывая дороги
и каналы. За последние десяти�
летия, однако, людей заставили
забыть о трудовых подвигах.
Большие созидательные проек�
ты стали редкостью.

Тем значимее строительство в
Туркмении Гарлыкского горно�
обогатительного комбината, за�
ставившего вспомнить о луч�
ших достижениях и ценностях
советского времени. Среди ко�
торых — дружба народов. Пред�
приятие совместными усилия�
ми возводят Ашхабад и Минск,
причём этот проект стал толч�
ком для всестороннего развития
отношений двух стран. 

Комбинат, капсулу в основа�
ние которого Александр Лука�
шенко и Гурбангулы Бердыму�
хамедов заложили в 2009 году,
можно назвать уникальным. Он
будет ежегодно выпускать 1,4
млн. тонн калийных удобрений,
став крупнейшим предприяти�
ем этого профиля во всём реги�
оне Центральной Азии. При�
мерно треть продукции плани�
руется использовать для внут�
ренних нужд Туркмении, ос�

тальное — отправлять на экс�
порт. Трудиться на комбинате
будут 1700 человек, а общая сто�
имость контракта превысила 1,1
млрд. долларов. И ещё одна ин�
тересная деталь: разведанного
сырья на Гарлыкском место�
рождении калийных солей хва�
тит для полной загрузки комби�
ната минимум на 45 лет.

В соответствии с контрактом
предприятие «под ключ» строит
ОАО «Белгорхимпром» — а это
почти тысяча белорусских спе�
циалистов, которым помогает
вдвое большее число туркмен�
ских строителей. За время осу�
ществления проекта возникало
немало трудностей, причём как
объективного — технологичес�
кого, так и субъективного ха�
рактера. Огромный объём работ
неизбежно порождает пробле�
мы, в том числе и чисто бюро�
кратического рода. Достаточно
сказать, что оборудование об�
щей стоимостью почти 400 млн.

долларов доставлялось из Бело�
руссии, России, ФРГ и ряда
других стран. По этой причине
запуск комбината несколько
раз переносился. 

Но к чести руководства обеих
республик нужно сказать, что
сложности были преодолены.
«Всё�таки мы правильно сдела�
ли, что начали строить этот ком�
бинат, — заявил А. Лукашенко.
— Тот опыт и та школа, которую
наши строители пройдут там, —
они незаменимы и неоцени�
мы… Мы умеем создавать самые
современные предприятия. И
самое главное — мы учимся».

Терпение было вознагражде�
но. В середине февраля в Гарлы�
ке добыли первую промышлен�
ную тонну калийной соли. За�
вершается наладка оборудова�
ния обогатительной фабрики.
Официальный же запуск ком�
бината намечен на 31 марта. Об

этом сообщил заместитель гла�
вы белорусского правительства
Анатолий Калинин, посетив�
ший Туркмению. В состав деле�
гации также вошли министр
строительства и архитектуры
Анатолий Чёрный, заместитель
председателя концерна «Бел�
нефтехим» Игорь Бобырь и ге�
неральный директор ОАО «Бе�
ларуськалий» Иван Головатый.
На встрече с представителями
правительства Туркмении об�
суждались вопросы, связанные
с открытием Гарлыкского ком�
бината и другими совместными
проектами. В Ашхабаде сейчас
строится Центр белорусской
техники, а также комплекс зда�
ний дипломатической миссии
Белоруссии. 

Побывали гости из Минска и
на самом предприятии. Ознако�
мившись с ходом работ, А. Ка�
линин заявил: «31 марта мы
должны подписать государст�
венный акт по вводу данного

объекта. У нас нет сомнений,
что мы эту задачу решим. Она
очень сложная. В истории Бело�
руссии не было такого крупного
объекта. Экспорт строительных
услуг и возведение одного объ�
екта на миллиард долларов. По�
этому мы со всей полнотой от�
ветственности относимся к реа�
лизации этого проекта».

Таким образом, гигантская
стройка в туркменской пусты�
не подходит к концу. А история
Гарлыкского горно�обогати�
тельного комбината только на�
чинается. Как и, будем наде�
яться, сотрудничество Бело�
руссии и Туркмении, закалён�
ное самым лучшим огнём —
огнём совместного труда.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта infoabad.com

в пустыне

Ж ИТЕЛИ ДНР поддер�
жали перевод украин�
ских предприятий под

внешнее управление. Массо�
вый митинг состоялся 28 фев�
раля в одном из крупнейших
промышленных центров рес�
публики — Енакиево.

В мероприятии участвовали
работники местных предприя�
тий, профсоюзные лидеры, го�
рожане. Некоторые пришли с
семьями. Всего на главной пло�
щади Енакиева — площади Ле�
нина — собрались более 10 ты�
сяч человек. В руках плакаты:
«Прощай, Украина!», «Киев,
хватит грабить Донбасс!» и дру�
гие. Инициативу общественно�
сти поддержал руководитель
Федерации профсоюзов Мак�
сим Паршин.

«На территории ДНР нахо�
дятся предприятия под украин�
ской юрисдикцией, которые ни
копейки не внесли в бюджет ре�
спублики, хуже того — платили
налог Украине, налог на так на�
зываемую АТО. Так больше не
должно продолжаться», — за�
явил собравшимся профсоюз�
ный лидер. Среди участников
митинга преобладали работни�
ки производственного гиганта
— Енакиевского металлургичес�
кого завода, коллектив которого
также поддержал курс на интег�
рацию в российское простран�
ство, в том числе в вопросах раз�
вития промышленности.

«Несмотря на проблемы с
политическим признанием ре�
спублики, наши предприятия
успешно сотрудничают со
странами ближнего и дальнего
зарубежья. Если Украина гово�
рит, что ей не нужны наш уголь
и наш металл, то мы найдём
новые рынки сбыта, как это
делают, в частности, машино�
строители Ясиноватой. Мы бу�
дем поставлять продукцию в
Россию, Белоруссию, Казах�
стан», — отметил ковшевой
конверторного цеха ЕМЗ Эду�
ард Задиракин.

Накануне, 27 февраля, на
чрезвычайном заседании На�
родного совета ЛНР был принят
проект закона номер 388, кото�
рым практически на законода�
тельном уровне одобрялось ре�
шение о переводе ахметовских
предприятий в подчинение го�
сударства. «Решение продикто�
вано блокадой Украины. Чтобы
не остановить работу этих пред�
приятий, республика пошла на

такой шаг», — комментируют
народные депутаты.

Ранее поступила информа�
ция, что ЛНР, не дожидаясь 
1 марта, ввела внешние адми�
нистрации на трёх предприя�
тиях, принадлежащих Ахмето�
ву: «Краснодонуголь», «Ро�
венькиантрацит» и «Свердло�
вантрацит». При этом, как ут�
верждали депутаты, поставки
сырья уже продуманы, найде�
ны адреса сбыта продукции,
сохраняются рабочие места.

Это важный и серьёзный шаг, в
том числе на пути суверениза�
ции обеих республик.

В тот же день, 27 февраля, ста�
ло известно о вступлении в силу
закона «О внесении изменений
в Закон Донецкой Народной
Республики «О налоговой сис�
теме», принятого Народным со�
ветом ДНР в ходе внеочередно�
го пленарного заседания. Изме�
нение закона обусловлено тем,
что предприятия, не имеющие
регистрации на территории
ДНР, не осуществляют налого�
вые отчисления в бюджет рес�
публики, нарушая тем самым
действующее законодательство.
«Принятый закон обязывает не�
резидентов, осуществляющих
свою деятельность на террито�
рии республик, заключить дого�
воры с налоговыми агентами в
срок до 1 марта 2017 года. В слу�
чае несоблюдения закона изме�
нения предусматривают введе�
ние с 1 марта 2017 года времен�

ных администраций на указан�
ных предприятиях», — поясни�
ли в пресс�службе парламента.

Текст законодательного акта
за подписью главы ДНР Алек�
сандра Захарченко размещён на
сайте Народного совета, и закон
вступил в силу с момента офи�
циальной публикации.

Т ОГДА ЖЕ руководитель
ДНР на пресс�конферен�
ции в Донецке объявил о

создании в республике штаба
для контроля над переводом
предприятий украинской юри�
сдикции под внешнее управле�
ние. Соответствующее заявле�
ние руководитель государства
сделал 1 марта. «Я издал указ о
создании штаба, который бу�

дет регулировать права трудя�
щихся», — подчеркнул Захар�
ченко, комментируя ситуацию
с предприятиями украинской
юрисдикции, работа которых
оказалась нарушена в связи с
транспортной блокадой Дон�
басса со стороны киевских на�
ционалистов.

«Вы прекрасно знаете, что в
связи с блокадой остановилась
работа Енакиевского металлур�
гического завода и ряда других
предприятий. Их надо запус�
кать, думать о людях. Это каса�
ется всех предприятий украин�
ской юрисдикции, — отметил
Захарченко. — Это важная про�
цедура, мы должны обеспечить
заработную плату. Все эти про�
цессы и сам переход под внеш�
нее управление будут контроли�
роваться штабом».

При этом глава ДНР под�
черкнул, что блокада Донбасса
со стороны Киева является яв�
ным просчётом.

«Украина надеялась, что по�
сле введения блокады она нас
заставит страдать. Не мы нужда�
емся в угле, в нём нуждается в
первую очередь Украина. Это
была большая ошибка Поро�
шенко. Как говорится, доиграл�
ся. Украина теперь в блокаде со
стороны ДНР и ЛНР», — резю�
мировал руководитель Донец�
кой народной республики.

Остановленные из�за транс�
портной блокады предприятия
в ДНР будут обязательно запу�
щены, «конкретные сроки на�
звать тяжело, но от месяца до
двух понадобится точно». Как
отметил Захарченко, после пе�
рехода предприятий из укра�
инской юрисдикции в право�
вое поле республики государ�

ство сможет наполнять за их
счёт до 70 процентов респуб�
ликанского бюджета.

В свою очередь и председа�
тель Народного совета ЛНР
Владимир Дегтяренко сообщил
на сайте совета: «Для осуществ�
ления контроля за процессом
по переходу предприятий укра�
инской юрисдикции под внеш�
нее управление создан штаб, в
который, помимо меня, вошли
также представители профсою�
зов, лидеры общественного
движения «Мир Луганщине» и
ассоциации профсоюзов, пред�
седатели профсоюзов работни�
ков и депутаты».

«Мы готовы с уверенностью
заявить: на всех предприятиях с
внешним управлением работ�
ники сохранят свои должности,
им будет оказана всесторонняя
поддержка как со стороны уп�
равления, так и со стороны
профсоюзов, — заверил Дегтя�
ренко. — Если говорить о нашей

задаче, то созданный штаб на�
мерен не только удерживать
предприятия на плаву, но и спо�
собствовать их дальнейшему
развитию и переориентировать
в сторону России».

В своём комментарии и. о.
министра промышленности и
торговли республики Алексей
Грановский отметил, что неиз�
бежность случившегося для жи�
телей Донбасса всегда была оче�
видна, а политическая беспо�
мощность Киева лишь ускорила
этот необратимый процесс. 

«Р ЕШЕНИЕ о переводе
всех нерезидентов под
р е с п у б л и к а н с к у ю

юрисдикцию только расширит
круг внешнеторговых связей
ДНР. Безусловно, предстоит
большая работа всех профиль�
ных министерств и ведомств
республики. Но у нас уже суще�
ствует отработанный механизм
взаимодействия для решения
таких вопросов, — разъяснил
Грановский. — Несмотря на
трудности с политическим при�
знанием республики, её пред�
приятия довольно успешно со�
трудничают со странами ближ�
него и дальнего зарубежья. По
сути, наши производители на�
чали процесс ухода от украин�
ских рынков сбыта в пользу
других стран уже более двух лет
назад. Определённый опыт в
этом и у государства, и у биз�
нес�кругов есть».

В качестве примера он привёл
машиностроительную отрасль:
по итогам 2016 года объём экс�
портных операций в машиност�
роении превысил 2,1 млрд. руб�
лей. Всего же, по словам Гранов�
ского, сейчас ДНР экспортирует
более 50 групп товаров, среди
которых продукты производства
лёгкой, пищевой, химической,
фармацевтической промыш�
ленности, металлургии.

Власти ДНР уже начали про�
цесс перевода предприятий оли�
гарха Рината Ахметова под
внешнее управление. Как сооб�
щил депутат Народного совета
ДНР Владислав Бердичевский,
«Комсомольское рудоуправле�
ние», «Донбасс�Арена», «Люкс»
— взяты под охрану властями
ДНР поздним вечером 28 фев�
раля». И добавил: «Остальным
приготовиться!»

В своём последнем заявлении
1 марта глава ДНР Александр
Захарченко ещё раз подтвердил,
что Украина не выполнила уль�
тиматум о снятии блокады Дон�
басса. «В связи с этим на пред�
приятиях украинской юрисдик�
ции в ДНР вводится внешнее
управление. Всё идёт по плану,
предприятия с сегодняшнего
дня с ноля часов вводятся во
внешнее управление, — под�
черкнул лидер республики. — В
принципе, к сегодняшнему ве�
черу мы всё закончим».

В.М.Т.

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ он прохо�
дит уже в 51�й раз — причём и в
Молдавии, и в Приднестровье.

Наверное, это единственный сегодня
рождённый в Советском Союзе обы�
чай, который ещё связывает некогда
единую республику, разделённую те�
перь Днестром. Фестиваль посвящён
новым надеждам и новым стартам, мо�
лодости, радости и новому расцвету
жизни, что приносит с собой весна —
по�молдавски «примэварэ», а в перево�
де на русский — «первое лето».

Действительно, уже установился на�
дёжный температурный плюс и днём и
ночью, тронулась в рост трава, оживают
деревья, наливающиеся соками земли.
И «сердцу хочется ласковой песни...» И
песен будет много.

В программе фестиваля (а он про�
длится 10 дней) — выступления мест�
ных и зарубежных мастеров искусств,
классическая и народная музыка. Глав�
ными концертными площадками в Ки�
шинёве станут Национальный дворец,
на сцену которого 2 марта выйдут «Вир�
туозы Москвы». Зрителей встречает зал
филармонии с программами симфони�
ческого и джазового оркестров, солис�
тов — певцов и музыкантов. В театре
оперы и балета в связи с 25�летием ус�
тановления дипломатических отноше�
ний Молдавии с КНР пройдут, помимо
традиционных оперных и балетных
спектаклей, выступления Арт�труппы
Пекинской оперы Beautiful Tianjin. 

Особенностью музыкального празд�
ника в Приднестровье всегда было са�

мое широкое участие самодеятельных
артистов. Здесь это поистине — народ�
ный праздник. Он пройдёт во всех го�
родах и крупных сёлах. Помимо музы�
ки, сцены и концертные площадки бу�
дут отданы танцевальному искусству,
ведь в республике есть всемирно изве�
стные коллективы танца. Покажут своё
мастерство артисты цирка, профессио�
нального и любительского, а достиже�
ния приднестровских циркачей�люби�
телей из посёлка Первомайский, как
известно, несколько лет назад были от�
мечены первой премией российского
телешоу «Минута славы».

Откроются также художественные вы�
ставки, например в Бендерах — экспози�
ция фарфора, вернисаж произведений
местного художника И. Антонюка.

Эмблемой фестиваля искусств «Мэр�
цишор» стала бутоньерка из двух пом�
пончиков, сделанных из нитей красно�
го и белого цвета. По легенде, это, разу�
меется, связано с любовью. Как будто
бы капли горячей крови растопили лёд
и снег холодных человеческих сердец. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Примэварэ — первое лето
В Молдавии начался традиционный весенний фестиваль искусств «Мэрцишор»

Ответ на блокаду
«На предприятиях с украинской юрисдикцией в

ДНР с нуля часов 1 марта вводится внешнее государ�
ственное управление», — сообщил «Интерфаксу» ис�
точник в совете министров республики. В правитель�
стве ЛНР «Интерфаксу» также подтвердили инфор�
мацию о вводе внешнего управления.
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Российской Федерации

Крестьянская доля

Дырка от сыра
Освоению нового производства на Среднем Урале мешает старая
проблема — низкий уровень развития молочного животноводства

Пустили козочек в чужой огород

Впрочем, хватит интриговать. В «опорном крае
державы» за последнюю пару лет начали интен�
сивно осваивать сыроваренное производство. За
минувший период выпуск деликатесной продук�
ции вырос без малого в десять раз. Конечно, глав�
ным стимулом в этом деле послужило продукто�
вое эмбарго: из Европы её практически перестали
поставлять на российский рынок, а от той части,
которая всё�таки проникает на прилавки супер� и
гипермаркетов, рядовой покупатель шарахается
как чёрт от ладана: цены рассчитаны явно на аб�
рамовичей с дерипасками.

Сейчас, как пояснили в областном министер�
стве АПК и продовольствия, крупным товарным
производством сыра в регионе занимаются во�
семь молочных заводов. Однако полутвёрдые ви�
ды выпускают лишь на одном — Ирбитском.
Твёрдые фасованные и плавленые сыры — на
предприятии «Сыробогатов». На остальных —
мягкие или рассольные сорта.

После санкционного «старта» резко рванул Но�
воуральский молочный завод, которому в корот�
кие сроки удалось открыть цех по выпуску мягких
сыров производительностью до пяти тонн в сутки.

— Теперь с нашего «конвейера» сходит 40—50
тонн продукции в месяц — три вида моцареллы
и сулугуни, — с удовлетворением итожит дирек�
тор по продажам этого предприятия
Алик Гафаров. — В полтора раза — до 
9 тонн в месяц — увеличили производ�
ство адыгейского сыра.

Однако лавры самого известного и
энергичного участника «сырного бума»
на Среднем Урале стяжала «УГМК�Аг�
ро». А «детонатором» этой славы послу�
жили… козы. Дело в том, что осенью
прошлого года животноводческая фер�
ма богатейшей Уральской горно�метал�
лургической компании (УГМК) заклю�
чила договор с французскими коллега�
ми на поставку 1000 козочек альпий�
ской породы с 28 особями мужского
пола. Стоимость стада — 1 миллион ев�
ро. Эта сделка явилась одним из этапов реализа�
ции проекта «УГМК�Агро» по производству сли�
вочно�творожных сыров из козьего молока, о ко�
тором компания заявила ещё в феврале минувше�
го года. Поставщик даже выразил желание де�
литься с состоятельным партнёром своими зна�
ниями и технологией по содержанию животных и
переработке их продукции, которую фермеры на�
мерены организовать на Верхнепышминском
молочном заводе: из 100 тонн сырья здесь плани�
руют получать 10 тонн сыра. Инвестиции в про�
ект составили 290 миллионов рублей.

— Ставку делаем на перспективу, поскольку ко�
зоводство в России слабо развито, — объясняет
причину солидных капвложений директор
«УГМК�Агро» Илья Бондарев. — По данным на
2014 год (более свежих просто не существует), в
стране насчитывалось всего 5400 этих фермерских
животных. А вот в той же Франции — миллионы!

Впрочем, глава хозяйства тут же делает оговорку.
Если, мол, в России вдруг появится стадо с огром�
ным поголовьем, проку от этого будет мало: пере�
работка козьего молока у нас находится в зача�
точном состоянии. Поэтому, делает вывод И. Бон�
дарев, стране необходимо «продуктовую петлю»,
которую накидывает на неё зарубежный бизнес,
превратить в крепкий трос�канат, с помощью кото�
рого мы сможем вытащить или, по крайней мере,
ощутимо снизить свою продовольственную зависи�
мость от прихотей забугорных политиков.

— Сама жизнь заставляет нас использовать
«козлиный» шанс, — с улыбкой заключает дирек�
тор фермы. — Да, наша компания пока не мечта�
ет выходить на общероссийский сырный рынок,
но обеспечить в ближайшие годы этим продук�
том жителей Уральского федерального округа
нам бы очень хотелось.

Не будем гадать, в какие конкретные сроки
«УГМК�Агро» удастся реализовать свою амби�
циознную программу. Тем более что после сме�
ны «прописки» тысячи французских козочек, о
чём в своё время трубили все СМИ, об их «ак�
климатизации» вы нигде не найдёте сведений. В
каких условиях содержатся животные? Чем кор�
мятся эти весьма «разборчивые невесты»? Ре�
шается ли проблема с обслуживающим персо�
налом? Наконец, каковы надои в стаде и как на�
лажена переработка сырья у верхнепышмин�
цев? Кроме туманных ссылок на занятость и пе�
реадресовок к «вышестоящему руководству»,
ничего не удалось услышать…

Не лучше ли в таком случае отвлечься от заман�
чивых перспективных проектов, спуститься на
грешную землю и посмотреть, что мешает сверд�
ловчанам получать реальную сырную продукцию
от вполне реального поголовья крупного рогато�
го скота. Не будем забывать, что даже при созда�
нии идеальных условий для содержания и раз�
множения блеющего потомства приоритет будет
отдаваться бурёнкам�кормилицам в силу незаме�
нимости их продукции какой�либо другой и воз�
можности получать её в несравнимо больших
объёмах, чем от других домашних животных. С
учётом неприхотливости к содержанию и кормо�
вому рациону это крайне важно для Урала — зоны
не только рискованного земледелия. Словом, в
широком смысле коза корове не соперник.

Итак, что мы имеем на сырном «фронте»
Свердловской области от дойного поголовья?

— Бесполезно и наивно верить в благостные
перемены в этой сфере в ближайшие 8—10 лет,
потому что отсутствует сырьё, — категорично за�
являет председатель Союза предприятий молоч�
ной промышленности региона Игорь Пехотин. —
До 40 процентов молока и молочной продукции
область завозит с других территорий.

— Мы давно производим адыгейский сыр, но в
дальнейшем планируем не наращивать, а даже
сокращать его выпуск, — подключается к разго�
вору глава ООО «Молочная благодать» Юрий
Жуков. — Он для нас нерентабелен. Мы получаем
очень дорогое сырьё и явно проигрываем в кон�
куренции производителям сыра из европейской
части страны. Скажем, на нашем предприятии
закупочная цена на продукцию бурёнок про�
шлым летом составляла 20 рублей за килограмм,
а в соседней Башкирии — 15 рублей. Причём сы�
ру требуется молоко с высоким содержанием бел�
ка, а таких животных трудно отыскать даже в
крупных хозяйствах, не говоря уже о фермерских.
Рацион коров основан на сочных кормах — сило�

се, сенаже, которые чаще всего хранятся с нару�
шениями технологии, поэтому сыр из такого мо�
лока горчит.

Пытаются держать «равнение» на Швейца�
рию и частники. Пошла даже мода на сыр руч�
ной работы, так называемый крафтовый, то
есть изготовленный ремесленниками. Сколь
успешны дела у малых предпринимателей? 
Например, полгода назад такая сыроварня по�
явилась в Реже. Но в самом городе ее изделия
вы не найдёте: жители сразу отвернулись от
продукта ценой в 1000—1500 рублей за кило.
Зато в екатеринбургских ресторанах охотно бе�
рут новинку. Почему сыр получается столь до�
рогим? Сказывается острая нехватка сырья.

Доят, но не кормят
Действительно, главная проблема для тех, кто

хотел бы заняться сыроварением — отсутствие
выбора требуемого состава молока, проще гово�
ря, его дефицит. Об острой необходимости нара�
щивания поголовья крупного рогатого скота чи�
новники всех рангов, включая губернатора Евге�
ния Куйвашева, упоминают на любом совеща�
нии, особенно на встречах с «любимым электора�
том». И обязательно намечают сроки, когда поте�
кут молочные реки. На деле же армада столона�
чальников вместе со своим шефом, что называет�
ся, ни мычит, ни телится. Например, дойное ста�

до в минувшем году по сравнению с предыдущим
сократилось почти на 10 процентов, составив
чуть больше 110 тысяч голов. И это на область с
4,5�миллионным населением! Даже в личных по�
дворьях снизились объёмы надоев. Всё реже на
селе слышится блеяние овец и коз…

Но закон рынка гласит: дефицит для бизнеса —
краеугольный камень для получения прибыли.
Недаром в Свердловской области среди всех то�
варов и продуктов за 2016 год сливочное масло
оказалось на пике инфляции: цена килограмма
выросла на целых 20,5 процента.

— Всё логично и объяснимо, — грустно усмеха�
ется исполнительный директор Союза животно�
водов Урала Елена Стафеева. — В нашем феде�
ральном округе руководители регионов считают
ниже своего достоинства заниматься коровника�
ми, селекцией, нуждами крестьян. Они воротят
нос от всего, что пахнет навозом. Гораздо легче и
престижнее рапортовать «наверх» о крупных ин�
вестициях под флагом выполнения майских ука�
зов главы государства. Ну а если губернаторам
плевать на ситуацию с животноводством, то и в
муниципалитетах стараются не совать свой нос в
отрасль с душком.

В подтверждение сказанного не будем в оче�
редной раз сыпать статданными, приводить
сравнения, называть «неопровержимые факты
и доказательства». Познакомим читателя с ко�
роткой историей семейной фермы Владимира
Холостинина из села Октябрьское Режевского
городского округа.

В начале 1990�х отделение совхоза «Черемис�
ский», где трудился наш герой, стало самостоя�
тельным хозяйством. Но вскоре дела здесь не за�
ладились, и В. Холостинин, забрав свой земель�
ный пай, решил попытать счастья в фермерстве.
Поначалу держал трёх коров, потом поголовье
немного нарастил. Три года назад получил грант
на создание семейного хозяйства. Теперь он рас�
полагает новым животноводческим корпусом, в
котором содержатся 22 коровы плюс пара десят�
ков тёлок с бычками.

Это, без всякой натяжки, классическая семей�
ная ферма. Сам глава занимается переработкой
молока, сын Александр доит коров и развозит
продукцию покупателям, младший отпрыск,
Сергей, работает в поле, а невестка с тёщей заня�
ты уходом за животными.

— Всё бы ничего, если б не проблема с корма�
ми, — вздыхает Владимир Михайлович. — Не по�
верите, у нас чуть ли не каждая былинка в стоге на
вес золота! И это при том, что в Режевском окру�
ге некогда сенокосные луга зарастают ёлочками�
сосёночками, ивняком да чертополохом. А мы
вот довольствуемся лишь семью гектарами. Отку�
да быть «полновесному» молоку?!

Фермер рассказал, что несколько лет назад ме�
стная администрация передала в аренду жителю
Екатеринбурга участок в 158 гектаров. На подан�
ную же заявку Холостинина — ноль внимания.
Остаётся только гадать, какой «аргумент» в поль�
зу горожанина стал решающим для чиновников
при передаче надела.

И что в итоге? Третий год на участке никто не
появляется и ничего там не меняется. За исклю�
чением новых зарослей мелколесья с бурьяном.

От глубокой безнадёги глава фермы вынужден
«браконьерничать» — тайком распахивает и засе�
вает заброшенные наделы. Таковых, по его при�
знанию, набирается порядка трёхсот гектаров.
Нередко на ухоженной и готовой для сенокоса де�
лянке объявляется «законный» владелец, требуя
«компенсации» или грозя судебными разборками.
Все затраты на обработку земли — псу под хвост, а
скотину в зимний период — на жёсткую диету.

— Я — не вор, беру лишь то, что власть обязана
мне сама предоставить, — горячо возмущается
хозяин семейной фермы. — Но она очень ловко
использует безвыходность и бесправие нашего
брата в своих интересах: исполняет обязанности
на двойку с минусом, а выставляет себя перед на�
родом круглым пятёрочником. На мой взгляд,
нынешняя власть по отношению к людям сродни
дояру�скупердяю, который всё выжимает из по�
слушной и покорной бурёнки, ничуть не заботясь
о её прокорме. При таких порядках страна никог�
да не станет сытой.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Похоже, свердловчане на полном серьёзе решили бросить перчатку Швейцарии.
Нет, о соперничестве с альпийской республикой по уровню жизни здесь не помышляют
— жителей края всегда отличал трезвый, взвешенный взгляд и на собственные возмож#
ности, и на условия, с которыми они вынуждены считаться. «Но кое#что, — рассудили
свердловчане, — мы вполне в состоянии перенять у этого благодатного уголка Европы».

В СЮ ЖИЗНЬ он предан
родным местам, где ро�
дился в деревеньке, ко�

торую в войну дотла спалили
фашисты, никогда не искал
счастья в других краях. Здесь
он начинал как председатель.
Человек с характером, болею�
щий за крестьянское дело,
кристально честный, скром�
ный и обходительный в обще�
нии с людьми, он пришёлся по
душе односельчанам. Его ува�
жают и ценят труженики хо�
зяйства, с которыми он и в
постсоветское время, в обста�
новке всеобщего разгрома се�
ла, не только сохранил колхоз,
но и упрочил его. Когда�то те�
ма его дипломной работы на�
зывалась «Основы ведения
многоотраслевого хозяйства»,
в котором растениеводство и
животноводство шли рука об
руку. От этих азов Бородин ни�
когда не отступал, и время
многократно подтверждало
его правоту. Многие сейчас,
лишившись по своей воле, а
часто и по глупости, скота,
беспомощно разводят руками.
А колхоз «50 лет Октября»
твёрдо стоит на ногах, имея во
главе прозорливого, рачитель�
ного руководителя, коммуни�
ста, получившего за свои тру�
ды золотую медаль «Лучший
менеджер России» и ставшего
лауреатом Национальной пре�
мии имени Петра Великого. В
условиях нынешней России
эти награды, думаю, можно
сравнить с высоким советским
званием Герой Социалистиче�
ского Труда, которое давалось
за подобные результаты. Кро�
ме того, знатный председатель
награждён орденом Трудового
Красного Знамени, орденом
Дружбы народов, медалями...
Он заслуженный работник
сельского хозяйства РФ. И
ещё — почётный гражданин
Ливенского района и Орлов�
ской области.

Когда с ним беседуешь, слы�
шишь весомые слова о кресть�
янской доле, приходишь не�
вольно к выводу: как бы тяже�
ло ни было, работать всё же
интересно.

Дела колхозные подтверж�
дают эту мысль. Но должна
быть стабильность: крестья�
нин обязан работать с при�
былью, иначе все его труды
бесполезны, да и государству
от немощного АПК проку
немного.

«В нашем хозяйстве 3300 га
сельхозугодий, — рассказыва�
ет Леонид Егорович, — в том

числе пашни 3100. Трудятся в
нём 165 человек, в разгар по�
левых работ даже больше.
Крупного рогатого скота сим�
ментальской породы 900 го�
лов, в том числе 500 коров;
свиней — 3000. Производство
растениеводческой продукции
распределяется следующим
образом: зерна в хорошие годы
— 10000 тонн, сахарной свёк�
лы — более 5000 тонн. На гек�
тар пашни производим 1 тон�
ну молока, полторы тонны мя�
са и полторы тонны сахара.
Продуктивность на фуражную
корову — 6200 кг. Каждый гек�
тар даёт 57000 рублей дохода.
Выручка от реализации про�
дукции достигает 200 миллио�
нов рублей, в том числе от мо�
лока 50 миллионов. Налогов
платят 18 миллионов. Средняя
зарплата работников — 26000
рублей. На балансе хозяйства
клуб, баня, водоснабжение.
Есть и медпункт, куда раз в не�
делю приезжают стоматолог и
терапевт, услуги которых опла�
чивает колхоз.

Что ещё? Средний возраст
работающих 40 лет, текучки
кадров нет. В школе 90 учени�
ков, их даже понемногу при�
бавляется. В селе Троицкое на�
селение коренное, насчитыва�
ется 640 человек. Основное
место работы для него — наше
коллективное хозяйство. Зем�
ля разделена на паи и по дого�
вору отдана колхозу в аренду

на 40 лет. За пай колхозники
получают зерно, пашем крес�
тьянам огороды и платим за
них налоги на землю. В нашей
столовой работники за симво�
лическую плату обеспечены
хорошим питанием. Здесь же
кормим и детей. На подворьях
люди держат крупный рогатый
скот и свиней, благо кормами
колхоз их снабжает. Можно
сказать, что живём полно�
кровной жизнью, активно за�
нимаемся производством, все
люди трудоустроены, зарплата
приличная, кредитами не
пользуемся, долгов нет».

Такие производственные
показатели внушают уваже�
ние. Тем более уже многие го�
ды они стабильные, что гово�
рит о внутреннем потенциале,
о накопленной энергии. В об�
ласти хозяйство входит в пя�
тёрку лучших, а по уровню
зарплаты на первом месте. И в
производстве достигнута вы�
сокая выработка: один работа�
ющий производит продукции
более чем на полмиллиона

рублей. Интересный факт: в
области 14 районов молока
производят меньше, чем этот
колхоз. А мяса «50 лет Октяб�
ря» даёт больше, чем 13 райо�
нов области вместе взятых.

Что же позволило колхозу
«50 лет Октября» так выде�
литься на фоне всеобщего
развала?

На этот вопрос ответить и
легко, и трудно. Вот что гово�
рит Леонид Егорович: «Мы ни�
когда не забывали, что совмест�
ная собственность на средства
производства, коллективный
труд, ясное осознание общнос�
ти судеб — это три основы, поз�
воляющие нашему колхозу ус�
тойчиво держаться на плаву в
непредсказуемой стихии ры�
ночных преобразований. Кол�
хоз как способ хозяйствования
далеко не исчерпал своего по�
тенциала. Как форма общего
существования крестьян на оп�
ределённой территории он ус�
пешно вписывается и в струк�
туру рыночных отношений.
Мы её сохранили, несмотря на
трудности. За последние 25 лет

мы не забросили ни одного гек�
тара пашни, в отличие от фер�
меров. Стараемся не допустить
снижения её плодородия, вно�
сим по 30—35 тысяч тонн орга�
ники, улучшаем ежегодно 250—
300 гектаров. Используем все
доступные агротехнические
приёмы, чтобы получать мини�
мум 40 центнеров зерна с гекта�
ра. Не сократили, а, наоборот,
увеличили численность круп�
ного рогатого скота.

В общем, трудились и тру�
димся, засучив рукава, каж�
дый год стараемся внедрить
что�то новое. Важен был и
психологический момент: лю�
ди видели, что руководство не
опустило руки. Сохранили
коллектив, всех специалистов.
Отремонтировали мастерские,
соорудили зерносклад, сено�
хранилище, свинарник. Внед�
рили свободновыгульное со�
держание скота по канадской
технологии. Содержим на тех
же площадях 900 голов. Коро�
вы доятся в тёплом зале, а гу�
ляют на свежем воздухе».

Леонид Егорович любит по�
казывать это элитное стадо
симменталок. Сейчас оно чис�
топородное, а на его формиро�
вание с помощью учёных ушло
15 лет. Животные крупные,
тучные, предпочитают поле�
жать, так же как и их нынеш�
ние швейцарские соплемен�
ницы. Племенной молодняк
ежегодно реализуется в коли�
честве 100—150 голов. Колхоз
выручает за него хорошие
деньги.

Председатель неуклонно
следует формуле эффективно�
го животноводства, то есть
трём «к»: племенные коровы,
корма и хорошо обученные ка�
дры. Кормовой клин занимает
треть пашни, сеют кукурузу,
травы. Все животные полно�
стью обеспечены качествен�
ными кормами: кукурузным
силосом, сеном, зернофура�
жом. В колхозе работает ком�
бикормовый цех, где по задан�
ной программе готовятся ра�
ционы для КРС и свиней.
Действует безотходная систе�
ма: поле — зерноток — перера�
ботка зерна и зерноотходов.
Все зерноотходы перерабаты�
ваются и идут в кормушки.

Техники в хозяйстве хватает,
понемногу прикупают новую.
Имеются 10 комбайнов «Дон»,
«Беларуси» разной степени из�
ношенности, 7 «Камазов».
Машины берегут, заботливо
хранят в ангарах. «Донам», на�
пример, по 20 лет, но они вы�
глядят как только с завода. Что
касается организации произ�
водства, в колхозе 5 подразде�
лений: МТФ, свиноферма,
ферма молодняка КРС, поле�
водческая бригада, тракторная
бригада. Все они между собой
взаимоувязаны, действует хоз�
расчёт, как и раньше. Работа�
ют по нормам и каждый месяц
выплачивают премиальные.
Но с одним условием: в тече�
ние месяца надо выработать
минимум 24 выхода, не иметь
нарушений трудовой дисцип�
лины. Нарушается одно из
этих требований — работник
премиальных лишается. В
конце квартала люди получа�
ют ещё доплату.

«Вот эти премиальные сти�
мулируют людей, — говорит
председатель. — Раньше мы
работали за трудодни, строи�
ли предприятия, шахты, бу�
рили скважины, страна раз�
вивалась, строилась. Прошла
война, пережили разруху, но
люди в родном Отечестве бы�
ли энтузиастами, знали, что
трудятся во имя будущего. А
передали народное достоя�
ние разным хапугам, они
разбогатели, стали миллио�
нерами, миллиардерами, а
народ от такой «демократии»
ничего не получил».

Юрий КАШИН.

Колхоз «50 лет Октября» Ливенского
района Орловской области, если срав#
нить его с другими здешними хозяйст#
вами — крепкими середнячками, на#
верняка окажется в числе первых.
Именно такие середнячки сегодня де#
лают погоду на российском зерновом и
молочном рынке. «Без животноводства
сейчас ни одно хозяйство не сможет
выжить», — убеждённо говорит предсе#
датель Леонид Егорович Бородин, воз#
главляющий колхоз 47 лет. В его
скромном кабинетике в старом здании
на стене один портрет — В.И. Ленина.

Три «к»
председателя

Бородина

УУУУ    ккккооооггггоооо    ппппооооллллууууччччааааееееттттссссяяяя

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ в
сельской местности жи�
вёт более 40% населения

Тамбовской области. По про�
гнозам Тамбовстата, через 15
лет на селе останется меньше
30% жителей региона, из этого
числа лишь половина будет в
трудоспособном возрасте. Да и
в целом в области останется
меньше миллиона человек,
уже сейчас смертность превы�
шает рождаемость почти в два
раза. Село же — основа наше�
го края — вымирает ускорен�
ными темпами.

Местный краевед и журна�
лист И.И. Овсянников выдви�
нул гипотезу, что расхожее вы�
ражение «Тамбовский волк те�
бе товарищ» появилось в XIX
веке. Тамбовская губерния бы�
ла сельскохозяйственным кра�
ем, после завершения сезон�
ных работ тысячи мужиков
уезжали в близлежащие города
на заработки, берясь за любую
работу, тем самым перебивая
её у местных жителей, которые
недовольно говорили: «Опять
тамбовские волки по дворам
рыщут, цену сбивают».

Сегодня, как и во времена
царской России, десятки ты�
сяч жителей области (и муж�
чин, и женщин) находятся на
заработках, ибо на малой ро�
дине достойной работы хвата�
ет не всем. За 2016 год пределы
области покинули 40 тыс. че�
ловек, а сколько ещё работают
вахтовым методом! Эксперты
называют цифру от 100 до 150
тыс. человек.

Если социально�экономи�

ческая ситуация не изменится
(а она лишь ухудшается), то
через 20—25 лет вполне могу
стать свидетелем гибели Пет�
ровского района, откуда я ро�
дом. Ежегодно на протяжении
последних лет численность
населения района сокращает�
ся в среднем на 3%. Ещё рань�
ше в небытие уйдут Умётский,
Мучкапский и некоторые дру�
гие районы области.

Перспективы развития сель�
ских территорий напрямую за�
висят от состояния дел в агро�
промышленном комплексе,
доступности социального об�
служивания и ряда других фак�
торов. Ключевой фактор — до�
стойные рабочие места. По
данным Государственного со�
вета РФ, занятость сельского
населения Тамбовской области
в возрасте 15—72 лет составля�
ет ниже 60%, масштабы безра�
ботицы приобрели катастро�
фический характер. 

Высоки показатели занятос�
ти в неформальном секторе,
значительная часть экономи�
чески активного населения
трудится в личных подсобных
хозяйствах. К примеру, на до�
лю сельского хозяйства прихо�
дится всего лишь 30% занятого
в экономике населения Пет�
ровского района. Для сравне�
ния: в сфере образования тру�
дится более 10%, а до начала
оптимизации школ района и
сокращения численности ра�
ботников эта цифра достигала
20%. Получается, что трудо�
способное население преиму�
щественно занято в сфере об�

разования, частично на пред�
приятиях сельского хозяйства
и в неформальном секторе.
Среднемесячная заработная
плата по району составляет 19
тыс. рублей, но не все получа�
ют и эти небольшие деньги.

В числе малоимущих и
крайне бедных селян всё боль�
ше работающих граждан, осо�
бенно среди молодых семей с
детьми. Имеет место недо�
оплата труда в сельском хозяй�
стве. Вспомнишь тут Маркса,
ведь именно на этом основаны
эксплуатация рабочей силы и
создание прибыли собствен�
ника капитала. 

В агропромышленном ком�
плексе Тамбовской области
производится около 20% вало�
вого регионального продукта. В
последние годы за счёт привле�
чения инвестиций удалось по�
строить ряд крупных сельхоз�
предприятий. Положительные
моменты есть, но они не спо�
собны переломить общую нега�
тивную тенденцию, которая бе�
рет своё начало в капиталисти�
ческих отношениях в совре�
менном российском обществе.

Практически все новые про�
изводства основываются на ча�
стном капитале, нередко ино�
странного происхождения. Ес�
ли изучить сведения об инвес�
тициях в сельское хозяйство,
поступивших в Тамбовскую
область из�за рубежа, то выяс�
нится, что речь идёт о десятках
миллионов долларов. Что для
капиталиста главное? Получе�
ние максимально возможной
прибыли, в нашем случае за
счёт эксплуатации природных
и человеческих ресурсов. Возь�
мём Рассказовский район. Не�
сколько лет назад датские ин�
весторы возвели здесь круп�
нейший свиноводческий ком�
плекс ООО «РАСК», но с це�
лью экономии средств не были
построены полноценные очи�
стные сооружения. В настоя�
щее время мы наблюдаем, что
город Рассказово задыхается
от зловония, загрязняется поч�

ва вокруг комплекса. Анало�
гичная ситуация со свиновод�
ческими комплексами в Жер�
девском, Знаменском и других
районах региона.  

Надежды на фермерские хо�
зяйства, которые, по мнению
властей, должны стать основой
сельского хозяйства, себя не
оправдали. Крестьянские по�
дворья и индивидуальные
предприниматели производят
всего лишь 10% продукции
сельского хозяйства, больше
чем в два раза их обгоняют
личные хозяйства населения, а
основная доля приходится на
крупные частные предприя�
тия. Фермер не накормит об�
ласть, ему бы себя и работни�
ков прокормить. При под�
держке государства происхо�
дит монополизация рынка
сельского хозяйства, индиви�
дуальных предпринимателей
планомерно вытесняют круп�
ные агрохолдинги. Монополи�
стам нужны дешёвая рабочая
сила и плодородные чернозём�
ные почвы. Доказанный факт
— приход корпораций промы�
шленного типа всегда связан с
серьёзной издержкой в виде
быстрого исчерпания земель�
ных ресурсов. В структуре то�
варного экспорта области клю�
чевую позицию занимает вы�
воз продовольственных това�
ров и сырья (почти 70%). 

Губительная политика чи�
новников (руководства страны
в целом) и «нового» преимуще�
ственно криминального бизне�
са привела к уничтожению оте�
чественного сельского хозяй�
ства. Создан новорусский ва�
риант буржуазного общества
эпохи первоначального накоп�
ления капитала с колоссаль�
ным разрывом в уровне дохо�
дов и вопиющим неравенст�
вом. Экономисты отмечают,
что за годы либеральных ре�
форм в России не просто уко�
ренился иностранный капитал
— не за горами окончательное
вытеснение чисто российских
предприятий и компаний.

Социальная инфраструкту�
ра — совокупность отраслей и
предприятий, функционально
обеспечивающих нормальную
жизнедеятельность населения.
В первую очередь сюда отно�
сятся объекты социально�
культурного назначения, здра�
воохранения, образования,
дошкольного воспитания,
спортивные учреждения и т.д. 

Последние годы власти ак�
тивно реализуют политику
«оптимизации» социальной
сферы, что на деле оборачива�
ется обычным сокращением
учреждений и численности ра�
ботников. «Оптимизация»
приводит к снижению доступ�
ности услуг и ухудшению дея�
тельности государственных и
муниципальных организаций
социальной сферы. Значи�
тельную долю сельского насе�
ления составляют пожилые
люди, в связи с этим такая по�
литика государства сравнима
со смертельным приговором.

Ежегодно с карты Тамбов�
ской области исчезают очеред�
ные населённые пункты. Лю�
ди, спасаясь от нищеты и бе�
зысходности, покидают род�
ные места. Кадровый голод в
сельском хозяйстве вырисо�
вывается всё отчётливее. В
принципе, для агрохолдингов
не нужны процветающие сёла:
современные технологии поз�
воляют вести сельское хозяй�
ство вахтовым методом. Бла�
гополучные сёла не нужны и
правящей либеральной вер�
хушке, реализующей своего
рода тактику выжженной зем�
ли — именно так можно оха�
рактеризовать «оптимизацию»
социальной сферы.

В канун распада СССР была
утверждена общесоюзная про�
грамма социального развития
села на 1991—1995 годы, преду�
сматривающая перечень мер по
заметному улучшению условий
жизни на селе. В современной
капиталистической России мы
наблюдаем обратный процесс:
идёт вымирание сёл, районов и
малых городов. За громкими
статистическими цифрами об
увеличении количества поголо�
вья свиней, инвестиций и уро�
жая — угасание сердца и духа
России.

Артём АЛЕКСАНДРОВ.
Секретарь Тамбовского

обкома КПРФ.

Тяжела участь
«тамбовского волка»

Сельские территории обладают большим потенци#
алом для развития, но из#за проблем с уровнем и ка#
чеством жизни тенденция вымирания населённых
пунктов в капиталистической России становится нео#
братимой. Лишь за период между двумя последними
всероссийскими переписями число сельских поселе#
ний в Тамбовской области уменьшилось на 115, при
этом увеличилось до 121 число населённых пунктов,
оставшихся без людей. На территории семи сельских
районов численность жителей не превышает 13 тыс.
человек. Идёт обсуждение перспективы объединения
не просто отдельных сельсоветов, а целых районов.  


